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Mudança ocorre em meio à briga entre Alexandre de Moraes e Elon Musk
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Orlando Silva deixa de ser 

relator do PL das Fake News

Para aliados, Prates deve ficar na Petrobras
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O Tribunal Regional Eleitoral do 
Paraná (TRE-PR) manteve o manda-
to de Sergio Moro (União-PR) como 
senador. Nesta terça (9), o julgamento 
foi encerrado, com 5 votos a favor do 
parlamentar e dois pela cassação do 
mandato. A palavra final, porém, de-
verá ser do Tribunal Superior Eleito-
ral, pois tanto PT quanto PL podem 
entrar com recurso na Corte.  

TRE-PR 
mantém 
mandato de 
Sergio Moro

Câmara vota 
prisão de 
Chiquinho 
Brazão

Professores 
da UnB em 
greve semana 
que vem
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Universidade Federal retira título do Almirante 
Maximiliano. Marinha protesta com dureza
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Senador Flávio 
Bolsonaro 
defende Musk
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O X do grande 
problema 
de Moraes
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MP da conta 
de luz 
vai ‘pesar 
no bolso’ 
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Brasileirão se 
inicia neste 
fim de semana

CBF

Taça deste ano está com a disputa bem acirrada

O empresário Roberto Medina, à esquerda, e o presidente do HotéisRio, Alfredo Lopes, à direita 

Enchentes 
ligam alerta 
na Rússia
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A Rússia e o Cazaquistão ordenaram 
a retirada de mais de 100 mil pessoas de-
pois que a neve derretida fez com que rios 
transbordassem, anunciaram as autorida-
des dos países. São as piores inundações 
nas regiões em pelo menos 70 anos.

O Brasileirão começa neste fim de semana 
e, no que depender dos estaduais, será uma bri-
ga acirrada. Dos 20 participantes, nove focam 
campeões de seus Estados. Quatro foram vice-
-campeões. Apenas Corinthians e Botafogo 
não chegaram nas fases decisivas.

O empresário Roberto Medina, 
que participou da reunião mensal 
dos diretores e gerentes gerais dos 
hotéis 5 estrelas do Rio de Janeiro, 
garantiu surpresas para a edição 
de 40 anos do Rock In Rio, marcada 
para setembro, no Parque Olímpico. 
Medina também defendeu a 
união das entidades empresariais 
mais representativas do Rio, para 
fortalecer ainda mais a promoção 
da cidade. O encontro também teve 
a participação do vereador Rogério 
Rocal, presidente da Câmara de 
Turismo da Câmara do Rio. 

Roberto Medina 
garante surpresas 
para o Rock In Rio

CM

A FGV Arte inaugura na 
próxima sexta-feira (12) a 
exposição Brasília, a Arte da 
Democracia, com obras de 
mais de 80 artistas e suas 
visões da capital federal

Divulgação

Diversos 

olhares sobre 

Brasília na 

FGV Arte 
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Divulgação Divulgação

‘8 de Janeiro de 2023’, obra de Vik Muniz

A estreia de ‘A 
Paixão Segun-
do GH’, de Luiz 
Fernando Car-

valho, reafir-
ma o encanto 

do cinema 
brasileiro pela 

obra de Cla-
rice Lispector 

(foto)

Woody Allen 
tem muitas 
ideias para 
novos filmes 
em sua cabeça. 
Mas, aos 88 
anos, o diretor 
confessa que lhe 
falta motivação 
para captar 
investidores 
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: HONDURAS VIRA UMA GUERRILHA A CÉU ABERTO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 10 de abril de 
1924 foram: capital de Honduras, 
Tegucigalpa vira um mar de corpos, 

diante dos confl itos entre revolu-
cionários e tropas do governo. Casa 
do ex-pirmeiro-ministro da Itália 
Victor Orlando é incendiada. Há 

boatos de que governo trabalhista 
inglês pode pedir demissão. Polícia 
prende quadrilha que roubava car-
ros no Rio.  

HÁ 75 ANOS: ONU JULGARÁ CASOS POLÍTICOS DE HUNGRIA E VENEZUELA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 10 de abril de 
1949 foram: ONU aprova pro-
postas de Austrália e Bolívia e vai 

investigar julgamento do primaz 
da Hungria. Organização também 
analisará prisões de presos políticos 
na Venezuela. Senado modifi ca por 

completo texto da reforma judiciá-
ria e projeto volta para a Câmara. 
Deputados debatem redução das 
dívidas dos pecuaristas.  

Flávio Bolsonaro defende Musk e, sem provas, 
diz que Tribunal Superior Eleitoral (TSE) favoreceu Lula

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-NÍSIA DEU R$ 51 milhões a 
mais para cidade em que seu fi -
lho é secretário. Nomeação acon-
teceu menos de um mês após 
ministra da Saúde liberar verba. 
Por Andreza Matais. A ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, enviou 
à cidade de Cabo Frio (RJ) R$ 
51 milhões a mais do que o pre-
visto em portaria que ela mesma 
assinou em dezembro passado. 
A verba para Cabo Frio entrou 
na mira do Congresso depois de 
a imprensa revelar que o fi lho da 
ministra foi nomeado secretário 
de Cultura da cidade. A contra-
tação de Marcio Lima Sampaio 
aconteceu em janeiro passado, 21 
dias após o dinheiro ser liberado. 
(...) (UOL)

2-SEM PROVAS  - Flávio Bol-
sonaro defende Musk e, sem 
provas, diz que TSE favoreceu 
Lula. Em entrevista ao Roda 
Viva, da TV Cultura, o senador 
Flávio Bolsonaro (PL) defen-
deu o bilionário Elon Musk, 
dono da rede social X (antigo 
Twitter), criticou o Judiciário, 
sobretudo o ministro Alexandre 
de Moraes, e afi rmou, sem apre-
sentar provas, que o processo 
eleitoral de 2022 foi manipula-
do para favorecer o presidente 
Lula. Ele também defendeu o 
arquivamento do inquérito das 
fake news e negou que seu pai, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro, 
tenha tentado um golpe para 
permanecer no poder após a 
derrota, como apontam as in-
vestigações da Polícia Federal. O 
senador saiu em defesa de Musk, 
que vem travando um embate 
com Moraes. No domingo, o 
ministro determinou que Musk 
seja investigado por obstrução à 
Justiça, inclusive em organização 
criminosa, e incitação ao crime, 
após o bilionário anunciar que 
retiraria todas as restrições de 
contas no X determinadas pelo 
Judiciário brasileiro. Para Flávio 
Bolsonaro, Musk não cometeu 
crime algum e não deveria ser 
investigado. “Uma cidadão ame-
ricano, uma empresa privada, do 
meu ponto de vista, não come-
teu crime nenhum, apenas falou, 

se posicionou, fez uma pergunta 
ao ministro que usa a rede social 
dele. O Elon Musk não tem foro 
por prerrogativa de função, está 
tudo errado. O ministro toma 
mais uma vez uma decisão mo-
nocrática, antes que qualquer 
ato fosse cometido, já incluin-
do Musk no inquérito”, disse.  
O senador comparou o Brasil à 
Venezuela, dizendo que o país 
pode sofrer sanções por não ser 
democrático. Flávio atribuiu 
derrota do pai a interferências 
no processo eleitoral. Senador 
volta a questionar o sistema elei-
toral. Bolsonaro e seus aliados 
passaram anos atacando as ur-
nas, sem conseguir provar qual-
quer interferência no processo 
eleitoral. As urnas são auditadas 
junto a outros órgãos federais, 
incluindo as Forças Armadas. 
(...) (UOL)

3-POLÍCIA FEDERAL ABRE  
procedimento para apurar falas 
de Elon Musk contra Moraes.
Procedimento faz parte da deci-
são do ministro de incluir Musk 
no inquérito das milícias digitais. 
(...) (Pode360) Elon Musk surta, 
diz que Moraes deveria ser julga-
do “por seus crimes” e ataca Lula. 
Bilionário passa a liderar golpis-
mo da extrema direita do Brasil 
ao desafi ar o judiciário e a legis-
lação brasileira. Por  Ivan Longo. 
(...) (Revista Fórum)  

4-ELON MUSK REMO-
VEU NOVE  FUNÇÕES  do 
Twitter. Por Felipe Demartini. 
Editado por Douglas Ciriaco. 
A mudança no nome do Twit-
ter, que agora se chama ofi cial-
mente X, foi apenas a principal 
alteração realizada na rede so-
cial desde que o bilionário Elon 
Musk assumiu o comando. (...)  
(Revista Oeste)

5-  DESMONETIZA TWIT-
TER: Conheça a campanha do 
Sleeping Giants contra Elon 
Musk. O objetivo da campa-
nha é fazer com que empresas, 
organizações e instituições dei-
xem de anunciar na rede social. 
Por Raphael Sanz.  O Sleeping 

Giants Brasil lançou segunda-
-feira (8) a campanha #Des-
monetizaTwitter que pretende 
atingir o bilionário Elon Musk, 
dono do X (antigo Twitter), 
naquilo que mais o interessa: o 
bolso. (...) (Revista Fórum)

6-É “FUNDAMENTAL” 
REGULAR  AS REDES, diz 
Pacheco após ataques de Musk 
a Moraes. Declaração do presi-
dente do Senado acontece após 
ameaça do bilionário às decisões 
do STF em banir extremistas que 
divulgaram fake news no X, an-
tigo Twitter. Por Júlia Motta. O 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), declarou 
que a regulamentação das redes 
é “inevitável” e “fundamental” 
após as ameaças do bilionário 
Elon Musk, dono do X (antigo 
Twitter) às decisões judiciais do 
ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que bloqueou as contas 
de extremistas condenados por 
fake news  (notícias  falsas) e ata-
ques antidemocráticos.  “Precisa-
mos ter uma disciplina legal em 
relação a isso. Sob pena de haver 
discricionariedade por parte das 
plataformas, que não se sentem 
obrigadas a ter um mínimo ético 
do manejo dessas informações e 
desinformações”, afi rmou Pache-
co.  (...) (Revista Fórum)

7-LIÇÕES DE MARLON 
BRANDO - Nos 100 anos de 
Marlon Brando, 10 lições de ‘O 
Poderoso Chefão’ para o traba-
lho e para a vida. Por Aldo de 
Luca.  Marlon Brando, que teria 
completado 100 anos no dia 3 
de abril, está sendo lembrado por 
seu estilo que infl uenciou gera-
ções e por atuações memoráveis 
em clássicos como Apocalipse 
Now, O Último Tango em Paris, 
Um Bonde Chamado Desejo e 
o clássico dos clássicos: O Pode-
roso Chefão, em que deu vida 
ao “Padrinho” Dom Corleone. 
O fi lme completou 50 anos em 
2022. A série dirigida por Francis 
Ford Copolla inspirada no livro 
de Mario Puzo estreou em 1972, 
com Marlon Brando no papel de 

Don Vito, o chefe da família ma-
fi osa Corleone, em Nova York. 
Em 1974 e em 1990 foram lança-
das as continuações da franquia. 
Mas a história poderia ter sido 
outra. A Paramount Pictures não 
queria contratar Marlon Brando 
por sua fama de ator difícil, que 
poderia atrasar a produção. (...) 
(MediaTalks em UOL)

8-JORNALISTAS MOR-
TOS - Gaza: 95 jornalistas 
mortos em 6 meses. A guerra 
em Gaza tem causado graves 
danos aos jornalistas desde que 
o Hamas atacou Israel em 7 de 
outubro, e Israel declarou guer-
ra ao grupo palestino, aponta o 
Comitê de Proteção a Jornalis-
tas, que nos seis meses de con-
fl ito vem contabilizando dia a 
dia o impacto do confl ito sobre 
a liberdade de imprensa e sobre 
os profi ssionais. O CPJ investi-
ga todos os relatos de jornalis-
tas e profi ssionais de atividades 
de apoio à mídia mortos, feri-
dos ou desaparecidos na guerra, 
e afi rma que trata-se do período 
mais mortal para a imprensa 
desde que a organização com 
sede nos EUA começou a co-
letar dados, em 1992. (...) (Me-
diaTalks em UOL)

9-POLICIAL-BANDIDO 
- Derrite expulsa policial que 
fi cava com dinheiro apreendi-
do do tráfi co. Agente demitido 
por Derrite tem 13 ações por 
peculato na Justiça de São Pau-
lo e já foi condenado a 2 anos 
de prisão. Por Petrônio Viana. 
Secretário de Segurança Pú-
blica de São Paulo, Guilherme 
Derrite demitiu pela segunda 
vez o policial civil Fernando 
Contreras Siqueira, que res-
ponde a 13 ações pelo crime de 
peculato na Justiça paulista. (...) 
(Metrópoles)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

No dia 9 de abril, a CSN 
(Companhia Siderúrgica Na-
cional), uma das maiores si-
derúrgicas da América Latina, 
completou 83 anos sem que 
seus funcionários, ex-funcio-
nários, terceirizados e aposen-
tados e a cidade tenham algo a 
comemorar.

Começando pelo golpe re-
cente dado na presidência do 
Sindicato dos Metalúrgicos por 
cinco diretores que, se apoian-
do no estatuto da pelegada 
anterior, tomaram de assalto 
a direção do nosso Sindicato e 
levarão à votação nesta quar-
ta-feira (10), na Praça Juarez 
Antunes, no bairro Vila Santa 

Cecília, a proposta de acordo 
coletivo ridícula e vergonhosa 
da CSN. 

Perdemos a nossa PLR 
(Participação nos Lucros e Re-
sultados), o turno de 6 horas, 
o plano de saúde nível nacio-
nal, o PAZ (Plano de Acidente 
Zero), nos impuseram o malfa-
dado banco de horas, acabaram 
com o piso salarial, arrocharam 
os nossos salários, impuseram 
uma política de precarização 
da mão de obra na UPV (Usina 
Presidente Vargas). 

Além disso e entre outras, 
estão restringindo o acesso 
dos trabalhadores de serem 
contratados nas empresas ter-

ceirizadas.
A CSN retomou a “posse” 

do Clube Umuarama - mais 
um imóvel que junto com o 
Escritório Central fi carão ob-
soletos -, Posto de Puericultura, 
Recreio do trabalhador, Aero 
Clube, entre outros imóveis e 
terrenos, que dão o ar de uma 
cidade fantasma, pois se encon-
tram fechados.

Não esquecendo de falar da 
poluição produzida pela em-
presa, a toda hora, com partí-
culas suspensas no ar que dão 
para ver a olho nu, e com a co-
nivência dos órgãos estaduais 
do meio ambiente. 

Parabéns somente ao en-

tão Presidente Getúlio Vargas 
(por ter criado a empresa), aos 
funcionários, ex-funcionários 
e aposentados, que lutam e 
lutaram por salários dignos e 
melhores condições de vida e 
de trabalho. Parabéns às “guer-
reiras e aos guerreiros de aço”, 
neste dia 9 de abril, que nunca 
desistem da luta e que sempre 
nos orgulham.

Acredite em você, pois só 
você pode e deve acreditar na 
sua história e apoiar essa luta 
que benefi cia a todos.

*Presidente do Sindicados 
Metalúrgicos do Sul 

Fluminense

Edimar Miguel*
CSN faz 83 anos sem motivos para festejar

Opinião do leitor

Musk x Moraes

Uma briga completamente incomum essa 

entre um ministro do STF e um bilionário nor-

te-americano de tecnologia. O fi m da história, 
claro, sobrará para o povo, que verá uma lei de 

regularização das mídias digitais ser aprovada 

no Congresso Nacional. 

Maria das Graças Lima Martins
São Paulo - São Paulo

A importância da 
vacinação em dia

O desrespeito diário 
aos nossos direitos

EDITORIAL

Iniciando o outono, mui-
tas prefeituras e estados já se 
anteciparam a uma tradicio-
nal campanha: da vacinação 
contra a gripe. Doença muito 
comum e que acomete a popu-
lação de várias faixas etárias, 
sua imunização é importante 
não apenas para estancar os ví-
rus existentes, como também 
para que a infl uenza não venha 
a crescer no país. 

Fora a gripe, a imunização 
contra a dengue segue nos 
postos de saúde para os gru-
pos prioritários ditos pelo Mi-
nistério da Saúde, além da no-
vidade da dose única da HPV, 
para quem precisa se ajustar 
no calendário vacinal. 

A covid-19 pode ter feito 
o brasileiro voltar a ter o há-
bito de se imunizar contra as 
doenças, algo que havia sido 
deixado de lado por algumas 
gerações. Não por menos, o 
sarampo, antes considerado er-
radicado no país, voltou a ter 
casos e até epidemia. Ou seja, 
não se pode deixar de lado um 
tema delicado como esse. Pó-
rem, muitos, as vezes, não es-
tão priorizando a saúde e dei-
xando algumas obrigações de 
lado, como a própria atualiza-
ção da caderneta de vacinação. 

Manter as vacinas em dia 

não apenas ajuda a si mesmo 
no controle de doenças, como 
também cria uma bolha para a 
sua região não venha a ser aco-
metida por um vírus. Por isso 
que, as vezes, o Ministério da 
Saúde se utiliza de prerrogati-
vas para fazer testes em grupos, 
com o intuito de descobrir se 
aplicando doses em massa real-
mente é efi caz ou não. 

Até agora, seja aqui no Bra-
sil ou no mundo, quanto mais 
pessoas de um determinado 
nicho geográfi co fi cou imune 
ou tomou algum medicamen-
to para se precaver de alguma 
doença, o vírus não atingiu tal 
localidade. 

Portanto, tomar vacina 
não venha a ser apenas uma 
obrigação ou mesmo uma re-
comendação médica. Ela pre-
cisa ser encarada como um 
artifício para que doenças 
não venham a se propagar ou 
voltem a aparecer. Claro que 
algumas ainda não têm cura 
ou mecanismos de defesa. To-
davia, criar bolhas de proteção 
para vírus comuns, podem 
favorecer para o desapareci-
mento de doenças de fácil dis-
seminação, com o controle de 
saúde fi cando antenado em re-
solver meios para se livrar das 
grandes. 

A decisão do Tribunal Eu-
ropeu dos Direitos Humanos 
que concedeu ganho de causa a 
um grupo de idosas na Suíça, ao 
julgar que a falta de ações ne-
cessárias para conter a crise cli-
mática pode constituir em uma 
violação aos direitos humanos 
chama a atenção.

A vitória foi considerada 
histórica e inédita. E ela faz 
todo o sentido que ela tenha tal 
notoriedade. 

As autoridades, seja no res-
to do mundo ou aqui no Brasil, 
constantemente negam à popu-
lação direitos básicos de saúde, 
segurança, educação, cultura e 
alimentação.

E muitas vezes essas falhas 
governamentais não são encara-
das como violações aos direitos 
humanos e à constituição.

Nesta última semana, um 
assunto repercutiu nos princi-
pais veículos de imprensa bra-
sileiros. De acordo com o Ins-
tituto Avon, o tempo médio 

para o início do tratamento de 
câncer de mama no SUS (Sis-
tema Único de Saúde) é quase 
o triplo do período previsto 
pela Lei dos 60 Dias (Lei nº 
12.732/2012).

Esta é uma violação clara 
dos direitos de tantas mulhe-
res que estão correndo atrás 
de uma chance para salvarem 
suas vidas.

Da mesma forma, há crian-
ças impedidas de estudar devi-
do à violência de seus bairros, 
dominadas Há anos por fac-
ções criminosas, que travam 
sangrentas guerras por territó-
rio e delimitam os espaços em 
que pessoas inocentes podem 
transitar.

A guerra urbana impede a 
locomoção de crianças e adul-
tos e restringe milhões de bra-
sileiros ao direito de ir e vir, e de 
crianças ao direito previsto em 
lei, que é o acesso à educação.

Quem irá lutar pelos nossos 
direitos?
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BARBIERI NO COMANDO 
- O prefeito de Araraquara e ex-mi-
nistro de Relações Institucionais no 
governo Michel Temer, Marcelo Bar-
bieri, é o novo presidente da pode-
rosa Associação Paulista de Municí-
pios, que reúne algumas das cidades 
mais ricas do país. Barbieri esteve na 
terça-feira (9) com o presidente do 
MDB, Baleia Rossi, para tratar das 
pautas que pretende implementar na 
sua gestão. Ele é também emedebista 
e, inclusive, já foi o presidente do par-
tido quando era deputado federal. 

 LULA E A EDUCAÇÃO - Como 
dissemos, o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, trabalha para fazer da educa-
ção o seu novo Bolsa-Família. Nas ava-
liações que faz sobre a queda na po-
pularidade, o governo constatou que 
falta a esse terceiro mandato de Lula, 
uma marca, como foi o Bolsa-Família 
e o Minha Casa, Minha Vida nos go-
vernos anteriores. E decidiu-se testar 
o investimento em educação, especial-
mente a profi ssionalizante, nessa nova 
marca. Nessa nova linha, Lula sancio-
nou na terça-feira (9) lei que cria o Sis-
tema Nacional de Bibliotecas Escolares. 
A lei passa a defi nir as bibliotecas como 
“equipamento cultural obrigatório”: 
toda escola terá que ter um acervo mí-
nimo de livros à disposição.

HONRARIA – O prefeito de 
Volta Redonda, Antonio Francisco 
Neto, do PP, recebeu na noite de ter-
ça-feira, dia 09, a Medalha Tiradentes 
na Assembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro  (Alerj), no Rio. A 
honraria foi entregue pelo seu irmão, 
o deputado estadual Munir Neto, do 
PSD. Também foram homenageados 
ontem o vice-prefeito, Sebastião Fa-
ria, do PL, o Coronel da Polícia Mi-
litar, Ronaldo Martins, e o ex-árbitro 
de futebol e empresário Arnaldo Cé-
zar Coelho . Neto foi agraciado com a 
medalha em 1996, através de projeto 
aprovado pelo então deputado esta-
dual, José Gomes Graciosa, que tam-
bém esteve no evento ontem na As-
sembleia. Na época, Neto deixava a 
Alerj para assumir seu primeiro man-
dato de prefeito em Volta Redonda. 
Com a transição de governo, Neto 
acabou deixando de pegar a medalha, 
só entregue agora, 28 anos depois.

 PRESENÇAS - O evento ontem 
contou ainda com uma bela apresen-
tação da Orquestra de Cordas, projeto 
da prefeitura de Volta Redonda, regi-
da pela maestrina Sarah Higino. Os ve-
readores Neném, Vair Dure, Cacau da 
Padaria e Lela, além dos empresários de 

Volta Redonda, Paulo Afonso, Anto-
nio Cardoso e Rogério Loureiro, esti-
veram prestigiando o evento. 

MEDALHA - A  Medalha Tira-
dentes  é uma honraria concedida 
pela  Assembleia Legislativa do Es-
tado do Rio de Janeiro  e destinada 
a premiar pessoas e entidades que 
prestaram relevantes serviços à cau-
sa pública do estado do Rio de Janei-
ro,  Brasil. A medalha foi instituída 
pela Resolução Nº 359, de 8 de agos-
to de 1989, e sua entrega é realiza-
da apenas uma vez por ano, em abril, 
sendo a mais alta condecoração con-
cedida no âmbito fl uminense.

UNIÃO PETRÓPOLIS - O ve-
reador Dudu deixou o MDB na úl-
tima semana e lançou sua pré-candi-
datura à reeleição ao Legislativo de 
Petrópolis pelo União. Oposição ao 
atual executivo municipal, Dudu disse 
ao Correio que apoia o pré-candidato 
à prefeito Hingo Hammes (PP). Por 
causa do seu ‘reduto eleitoral’ Dudu 
teve o passe disputado entre os parti-
dos e quase se fi liou ao Solidariedade 
na última semana. 

CIDADÃO PETROPOLITA-
NO - O secretário de Estado de 
Turismo do Rio, Gustavo Tutu-
ca, receberá o Título de Cidadania 
Petropolitana. Tutuca teve um pa-
pel importante para a cidade quan-
do propôs o projeto de lei que deu à 
cidade o título de Capital Estadual 
dos Casamentos. A indicação é do 
vereador Fred Procópio (MDB).

 BOATOS DESMENTIDOS - O 
pré-candidato à prefeitura de Mesquita 
pelo MDB, vereador Roberto Emídio, 
desmentiu os boatos que circulavam 
em grupos de WhatsApp, sinalizan-
do que ele abdicaria de sua pré-candi-
datura ao Executivo mesquitense, para 
apoiar o prefeitável do PT, Dr. Luiz 
Cláudio. Questionado pela coluna so-
bre a veracidade da informação, Emí-
dio foi categórico em reafi rmar que 
continua com seu nome colocado no 
MDB para disputar a prefeitura nas 
eleições de outubro. Ele afi rmou que 
manteve diálogo com Luiz Cláudio e 
lideranças petistas, no entanto, as duas 
candidaturas seguem independen-
tes. Emídio pelo MDB, Luiz Cláudio 
pelo PT, além do ex-prefeito Gelsinho 
Guerreiro (Republicanos), formam o 
time de candidaturas de oposição para 
enfrentar o jovem Alex Maroto, nome 
apoiado pelo atual prefeito da cidade, 
Jorge Miranda (PL).

PINGA-FOGO

O ministro Alexandre de Mo-
raes tem razão ao fi car indignado 
com as ameaças feitas por Elon 
Musk, dono do X, ex-Twitter. Mas 
errou ao tratar bravata como crime 
e ao não aguardar uma posição do 
Ministério Público.

É compreensível que, durante o 
mandato de Jair Bolsonaro, a passivi-
dade ativa do então procurador-geral 
da República, Augusto Aras, tenha 
obrigado o Supremo Tribunal Fe-
deral a ultrapassar algumas linhas. A 
necessidade de manter a democracia 
justifi cou medidas que, em tese, não 
deveriam ter partido da corte.

Aras fi cou para trás, é apenas 
um retrato que, na parede da PGR, 
rememora ex-engavetadores-gerais 
da República — abriu disputa pelo 
nada honroso título que parecia ter 
sido garantido à eternidade por Ge-
raldo Brindeiro, que primou pela 
omissão durante os governos de 
Fernando Henrique Cardoso.

Procurador-geral da Repúbli-
ca desde dezembro, Paulo Gonet 
não é um lançador de fl echas como 
Rodrigo Janot, mas não pode ser 
acusado de fugir da raia. Caberia 
a ele ou a algum outro procurador 
provocar a Justiça caso avaliasse que 
Musk havia desrespeitado uma de-
cisão do STF.

Como o próprio Moraes cita em 
sua decisão, o dono do X ameaçou 
liberar contas suspensas por ordens 

judiciais. Ao classifi car o gesto de 
crime, o ministro do STF tomou o 
lugar do MP e jogou luz na passa-
rela do bilionário, agora eleito seu 
rival ofi cial da vez.

Ao aceitar a provocação, o mi-
nistro mordeu a isca, reforçou os 
argumentos dos que lhe acusam de 
exagerar na dose e entrou numa bri-
ga de resultados imprevisíveis. No 
limite, diante do eventual descum-
primento de suas decisões, Moraes 
teria que interditar o X no Brasil, 
o que jogaria o país num clube in-
tegrado por China,  Mianmar, Irã, 
Coreia do Norte, Rússia e  Turco-
menistão. Melhor fi carmos longe 
dessas companhias.

As redes sociais representam um 
desafi o novo, de difícil controle. 
Entram nos países sem passaporte, 
sem autorização, sem a necessidade 
de sede física ou de funcionários. 
São ao mesmo tempo capazes de se-
duzir e de assombrar; onipresentes, 
não têm um corpo capaz de ser feri-
do por tiros ou golpes.

Constituem-se num outro tipo 
de poder, não submisso a decisões 
de governo: podem, e mostraram 
isso no Brasil, dar voz e repercussão 
aos mais variados criminosos, como 
pedófi los, terroristas e golpistas. Va-
lem-se de seu caráter ectoplasmáti-
co para escaparem de responsabili-
dades como as cobradas de veículos 
tradicionais de comunicação que 

são responsáveis pelo que publicam.
Como já mostraram demo-

cracias europeias, a discussão e a 
regulamentação das redes sociais 
são essenciais, é necessário criar 
mecanismos que impeçam crimes e 
abusos como a incitação ao ódio e 
suspendam os mecanismos que per-
mitem às empresas decidirem que 
posts serão mais impulsionados.

Esse debate não pode ser con-
fundido com censura — esta foi 
praticada durante a ditadura tão de-
fendida por bolsonaristas, a come-
çar pelo próprio Bolsonaro. Todos 
somos livres para falar e escrever, 
mas temos que arcar com as conse-
quências de nossos gestos.

Rompantes como o praticado 
por Moraes em sua decisão assinada 
no último domingo colaboram para 
disseminar a confusão proposital 
entre regulamentação e censura, 
dão margem para que a lógica emo-
cional se sobreponha à racionalida-
de exigida pelo tamanho desse novo 
desafi o.

Musk, como é de seu feitio, com-
porta-se de maneira irresponsável e 
desafi adora. Ele precisa ser levado 
a sério e encarado com muito cui-
dado. Mas o Estado brasileiro, em 
particular, seu sistema judiciário, 
não pode cair em provocações, não 
pode fazer o jogo de quem o chama 
para uma briga de rua. Essa luta  não 
se esgota em 280 caracteres.

Um dos grandes fl agelos de cidades 
como o Rio é a poluição sonora. Aquele ba-
rulho constante que irrita, nos tira do sério 
e deve ser combatido. Existe lei carioca que 
rege o respeito aos ouvidos da coletividade. 
Em zonas residenciais o limite de ruído 
permitido é de 55 decibéis (o equivalente a 
um choro de bebê) entre 7h e 22h. Das 22h 
às 7h esse limite cai para 45 decibéis. Sabe-
mos, entretanto, que a punição à turma que 
parece ter tesão em ruídos deixa muito a 
desejar – enquanto escrevo este artigo uma 
moto com escapamento turbinado ecoa no 
aprazível domingo de sol. A cidade-baru-
lho afeta todo mundo, mas principalmente 
crianças e idosos. É desumano.

Há que se avançar em novo médotos e 
práticas. A Europa está na frente na elabora-
ção de mapas de sensibilidade ao ruído, que 
defi nem basicamente zonas em áreas urbani-
zadas, levando em conta características como 
densidade demográfi ca, hospitais, escolas 
e perfi s de adensamento. A partir daí serão 
criados os mapas de confl ito, decorrentes 
da superposição entre os mapas estratégicos 
e os de sensibilidade, proporcionando uma 
ferramenta efi caz para a gestão e controle da 
poluição sonora das cidades.

Na capital fl uminense a lei do Mapa de 
Ruído Urbano da cidade foi aprovada em 
junho de 2022, unindo vereadores de di-
ferentes matizes políticas — e sancionada 
pelo prefeito Eduardo Paes um mês depois. 
O texto estabelece que até 2027 a cidade 
tenha o mapeamento completo das fontes 

de ruído. E alerta: insônia, fadiga, falta de 
concentração, perda da audição, danos ao 
sistema nervoso central, dilatação das pupi-
las, aumento dos batimentos cardíacos e al-
teração de comportamentos são alguns dos 
efeitos da exposição em níveis excessivos de 
poluição sonora, segundo o Conselho Re-
gional de Fonoaudiologia. Uma decolagem 
de aeronave no Aeroporto Santos Dumont 
chega a 120 decibéis, nível este quase no li-
mite da tolerância humana.

As multas por desrespeito ao silêncio 
começam em R$ 5 mil (pessoas jurídicas) 
e em R$ 500 (pessoas físicas) — mas em 
casos de ruídos de máquinas que fazem 
conserto de vias públicas por exemplo, de 
7h às 22h não há limite preconizado na lei 
municipal (3.268/2001). É preciso forta-
lecer o comando-controle e dar dor de ca-
beça não aos que sofrem com a barulheira, 
mas àqueles que as provocam — princi-
palmente sem nenhuma necessidade. No 
município do Rio as ligações para a cen-
tral de reclamações devem ser feitas pelo 
número de telefone 1746.

Enquanto medidas mais efetivas não são 
implementadas, seja um agente da mudança. 
Muitas ações prosaicas estão ao alcance de 
todos: os síndicos de prédios podem desli-
gar as sinaleiras das garagens das 20h às 8h 
da manhã — essa é uma medida básica de 
respeito à coletividade. Poluição sonora de-
põe contra o direito à cidade.

*Jornalista

Fernando Molica Emanuel Alencar*

O X do problema de Xandão Sons estridentes,
agonia da cidade

Fotos CM

O empresário Roberto Medina 
(e) ao lado do presidente do 
HotéisRio, Alfredo Lopes (d)

‘Rock in Rio promete surpresas, em setembro’, garantiu 
Medina aos gestores dos principais hotéis 5 estrelas do Rio

O encontro mensal dos diretores e gerentes gerais dos hotéis 5 estrelas do Rio, 
realizado nessa terça-feira (9), no Grand Hyatt, na Barra, recebeu dois convida-
dos muito especiais. O vereador Rogério Rocal, presidente da Comissão de Tu-
rismo da Câmara de Vereadores, e o empresário Roberto Medina.

Recepcionado pelo presidente do HotéisRIO, Alfredo Lopes, e pelo presi-
dente da ABIH-RJ, Paulo Michel, que destacaram os principais desafi os da ho-
telaria e do turismo no Rio de Janeiro, como Segurança Pública e um calendário 
de eventos que sustente o fl uxo turístico desejado ao longo do ano, Rocal foi re-
ceptivo à discussão das questões na Comissão de Turismo.

Mostrando, mais uma vez, seu amor pelo Rio e sua capacidade visionária de 
enxergar oportunidades para projetar o Rio como importante polo cultural e tu-
rístico, Roberto Medina defendeu a união das entidades empresariais mais re-
presentativas da cidade em um esforço conjunto para fortalecer o Rio. E garan-
tiu surpresas para a cidade no próximo Rock in Rio, em setembro.

CM

O Comandante Geral do Corpo de 
Bombeiros do Rio, Cel Leandro Monteiro, 
foi agraciado em Brasilia-DF, nesta terça-
feira (9), com a Medalha Murilo de Holanda. 
Leandro agradeceu a homenagem  pela 
comandante geral dos Bombeiros da capital 
federal, Cel BM Mônica de Mesquita Miranda

Ao centro, o vereador Rogério Rocal, ladeado pelos 
empresários José Domingo Bouzon, do Grupo Arena, 
e Marcela Grille, do Windsor Hotéis

Neste mês, o Grand Hyatt, na Barra da Tijuca, foi o palco do encontro 
mensal dos diretores e gerentes gerais dos hotéis 5 estrelas do Rio

Gerard Bourgeaiseau e Anabel 
Gruber, gerente geral do Yoo2

Fábio Pacheco, gerente geral do Windsor Barra; 
Alexandra Bueno, diretora do Grand Hyatt Rio; e 
Aloysio Duarte, executivo do Grand Hyatt
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Orlando Silva deixa de ser 
relator das Fake News
Mudança ocorre em meio à briga entre Moraes e Elon Musk

Por Gabriela Gallo

Com a volta da discussão 
acerca da regulamentação das 
redes circulando no Congres-
so Nacional, o presidente da 
Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), declarou à 
imprensa, nesta terça-feira (9), 
que o Projeto de Lei nº 2630, 
conhecido como PL das Fake 
News, será avaliado por um 
grupo de trabalho. A decisão 
foi tomada após a reunião de 
líderes da Casa. Segundo o 
presidente da Câmara, apesar 
do esforço do relator Orlando 
Silva (PCdoB-SP), o atual tex-
to do PL 2630 está marcado 
por um forte embate político e 
ideológico que o impede de ser 
votado na Casa.

“Com todos os líderes do 
Congresso, inclusive o líder do 
governo, fi cou acertado que o 
projeto não teria como ir à pau-
ta. Nós estamos formando um 
grupo de trabalho composto 
por parlamentares e partidos 
que queiram fazer da confecção 
desse tema. Quando um texto 
ganha uma narrativa como esta, 
ele não tem apoio e não há uma 
questão entre governo e oposi-
ção. É uma questão de posição 
individual de cada parlamentar. 
Perdemos tempo com uma dis-
cussão que não vai para frente. 
Insistir seria muito pior do que 
reunirmos, como sempre fi ze-
mos, grupos de trabalho para 
assuntos delicados na Casa”, 
disse Lira.

Polêmica

A discussão quanto ao tema 
voltou à tona após a polêmica 
envolvendo o ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, e o dono 
da rede social “X” (ex-Twitter), 
o bilionário Elon Musk. Desde 
o último domingo (7), o bilio-
nário vem atacando o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Moraes 

e ameaçando não cumprir de-
terminações do magistrado de 
banir ou derrubar contas de 
pessoas envolvidas nos atos an-
tidemocráticos de 8 de janeiro. 
O empresário, que vem sendo 
apoiado por parlamentares da 
direita, acusa Moraes de abu-
so de autoridade. Em resposta, 
Moraes o incluiu como inves-
tigado no inquérito que apura 
ações das chamadas milícias 
digitais, nome adotado a gru-
pos que utilizam as redes para 
disseminar informações falsas e 
discursos de ódio.

O embate entre o limite da 
liberdade de expressão repercu-
tiu durante todo o Congresso. 
Nesta terça-feira (09), a Co-
missão de Segurança Pública 
(CSP) do Senado Federal apro-
vou o convite para que Musk 
participe de uma audiência 
pública para ouvi-lo sobre os 
chamados “Twitter Filles Bra-
zi”, uma série de e-mails troca-
dos entre antigos funcionários 
da rede alegando que membros 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) e do STF determinaram 
a exclusão de conteúdos na rede 
durante investigações de disse-

minações de notícias falsas. A 
audiência ainda não tem data 
marcada.

Os documentos foram di-
vulgados pelo jornalista norte 
americano Michael Shellenber-
ger. Tanto o jornalista quanto 
Elon Musk acusam as cortes 
superiores de abuso de autori-
dade e um monitoramento na 
rede que vai contra a política da 
empresa.

A proposta é que o bilioná-
rio participe por videoconfe-
rência. Outros representantes 
das redes X, Facebook, Insta-
gram e Youtube também serão 
convocados para participem da 
audiência, assim como o pró-
prio Michael Shellenberger.

Para a reportagem, o advo-
gado especialista em ciências 
criminais e sócio do Cantelmo 
Advogados Associados, Berlin-
que Cantelmo, reforçou que é 
importante que Moraes tenha 
sido provocado pela Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) ao incluir o bilionário 
no inquérito.

“Seria de melhor alvitre que 
Alexandre de Moraes não atue 
de ofício em se tratando de ser 

um suposto ofendido ou até 
mesmo para manter a perspec-
tiva da imparcialidade do juízo 
com relação a determinadas de-
cisões que deverão ser tomadas 
no decorrer da instrução desse 
inquérito ou de um possível 
processo penal em desfavor de 
todos os investigados, incluin-
do Elon Musk”, afi rmou o ad-
vogado.

Por outro lado, Cantelmo 
reforçou que os constantes po-
sicionamentos de Elon Musk 
também promovem um acirra-
mento institucional antidemo-
crático por colocar em xeque de-
cisões judiciais de um membro 
da Suprema Corte brasileira.

“Em se tratando de ser o 
‘X’ uma rede social com uma 
capacidade forte de montagem 
de esforço de compreensão e 
manipulação da opinião públi-
ca, se ela vier, de fato, a adotar 
esse tipo de postura de desobe-
diência e de relativização dos 
valores das decisões judiciais 
proferidas pela Corte Suprema 
se criaria uma temerária e um 
tanto quanto incomportável e 
inoportuna criação de ambien-
te hostil”, completou. 
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Anúncio sobre a mudança de relatoria do projeto foi divulgada por Arthur Lira

Câmara vota prisão 
de Chiquinho Brazão
Por Gabriela Gallo

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados volta a avaliar a 
manutenção da prisão do depu-
tado federal Chiquinho Brazão 
(Sem Partido-RJ), acusado de 
ser o mandante do assassinato da 
vereadora Marielle Franco e de 
seu motorista, Anderson Gomes, 
nesta quarta-feira (10), às 10h. 
Se a comissão aprovar o relató-
rio do deputado Darci de Matos 
(PSD-SC), que mantém a prisão 
do parlamentar, o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
confi rmou nesta terça-feira (9) 
que a pauta seguirá para o plená-
rio da Câmara no mesmo dia. De 
acordo com o regimento interno 
da Casa, as decisões sobre prisões 
de parlamentares têm prioridade 
sobre todos os demais itens da 
pauta. Portanto, esse deve ser o 
único assunto discutido no ple-
nário da Casa.

Chiquinho Brazão foi preso 
em 24 de março acusado de ser 
um dos mandates do assassinato 
da vereadora do Rio de Janeiro 
Marielle Franco (Psol) e de seu 
motorista, Anderson Gomes, em 
2018. Além dele, também foram 
presos seu irmão, Domingos Bra-
zão, que é conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Rio, e o ex-chefe 
da Polícia Civil do Rio de Janeiro, 
Rivaldo Barbosa.

A votação para decidir a prisão 
do deputado inicialmente seria jul-
gada na CCJ em 26 de março, mas 
a discussão foi adiada após pedido 
de vista conjunta pelos deputados 
Gilson Marques (NOVO-SC), 
Roberto Duarte (Republicanos-
-AC) e Fausto Pinato (PP-SP).

Prisão

A manutenção da prisão de 
Brazão ainda é incerta. Para que 
ele permaneça preso, são necessá-
rios 257 votos favoráveis à prisão 
do parlamentar. Nesta terça-feira 
(9), durante a reunião de líderes 
da Câmara dos Deputados, cres-
ceu a expectativa para a liberação 
do parlamentar. Nos bastidores, 

comenta-se que parlamentares 
do Centrão e da direita poderiam 
não comparecer ao plenário da 
Casa, apenas com o quórum mí-
nimo para dar início à sessão, a 
fi m de evitar que o plenário tenha 
todos os votos necessários para 
manter a prisão do deputado.

Ao Correio da Manhã, o de-
putado Doutor Luizinho (PP-
-RJ), que é líder o Bloco União, 
PP, Federação PSDB Cidadania, 
PDT, Avante, Solidariedade, 
PRD, confi rmou que o bloco vo-
tará pela liberação do parlamen-
tar. Ele não deu mais detalhes.

Por outro lado, também circu-
la a expectativa de que parlamen-
tares da oposição votem favoráveis 

à prisão de Brazão, já que o depu-
tado votou pela a manutenção da 
prisão do ex-deputado bolsonaris-
ta Daniel Silveira (RJ), vinculado 
ao partido extinto PSL. Na épo-
ca, Silveira foi preso por ameaçar 
membros do Suprema Corte e 
fazer referências de retomada do 
AI-A5, o instrumento mais duro 
durante a ditadura militar.

A defesa de Brazão argumenta 
que a prisão do deputado é ilegal 
porque, na época em que o crime 
foi cometido, Chiquinho Brazão 
era vereador do Rio de Janeiro. 
Dessa forma, de acordo com as re-
gras do foro especial por prerroga-
tiva de função (conhecido como 
foro privilegiado), a prisão do par-
lamentar deveria ter sido julgada 
por um tribunal de menor instân-
cia, e não pelo Supremo Tribunal 
Federal. Alguns advogados defen-
dem essa tese, enquanto outros 
defendem a tese do ministro Ale-
xandre de Moraes de que Brazão 
se aproveitou de seu posto como 
deputado federal para desviar o 
andamento das investigações da 
polícia, e poderia, então, ser julga-
do pelo Supremo por esse fato.

O que se comenta nos basti-
dores é que os deputados temem 
que se abra precedentes para 
outras prisões de parlamentares. 
Por outro lado, há um temor de 
parecer proteger alguém acusado 
de um assassinato com as propor-
ções que teve o de Marielle.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Destino da prisão de Brazão é incerto
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No fundo, STF nada faz 
porque se benefi cia

Quem coloca o guizo no 
pescoço de Moraes?

Investigados Armadilha

Vitamina

Cômodo

Apoio

Protagonismo

Para Melillo, o STF cum-
priu tarefa importante 
como o poder capaz de 
conter arroubos autoritá-
rios. Ainda cumpre, uma 
vez que essas ameaças 
ainda persistem. O pro-
blema é que esse papel 
parece ter desequilibrado 
a balança dos três pode-
res. E Montesquieu já nos 
ensinava há quase 300 
anos que esse equilíbrio 

é fundamental. Por ser 
mais refratário à pressão 
política, o Supremo cum-
priu bem a função de pro-
teger o país dos arroubos. 
Mas foi ganhando poder 
demais. E especialmente 
esse poder foi se concen-
trando quase que exclu-
sivamente nas mãos de 
Alexandre de Moraes. Mas 
por que os demais minis-
tros não corrigem isso? 

O analista político e ad-
vogado Melillo Dinis não 
tem dúvida: no curso das 
investigações que estão 
sob sua responsabilidade, 
o ministro Alexandre de 
Moraes anda muitas vezes 
extrapolando. Melillo está 
bem longe de ser de direi-
ta ou ter qualquer viés ou 
apreço bolsonarista. Ao 
contrário, é um advoga-
do de esquerda, que atua 
junto à Suprema Corte na 
defesa de interesses dos 

povos indígenas. A evo-
lução dessa atuação que 
dá cada vez mais poder 
a Moraes é complicada. 
Porque qualquer extrapo-
lação dá argumentos ao 
outro lado e agudiza uma 
crise entre os poderes. Na 
verdade, a avaliação de 
Melillo não é isolada. Há 
outros que pensam igual, 
mesmo ministros do STF. 
O problema: quem irá co-
locar o guizo no pescoço 
de Moraes?

Do ponto de vista téc-
nico, mesmo no STF há 
quem discorde da deci-
são tomada por Moraes 
de incluir Musk no rol dos 
investigados por milícias 
digitais no domingo (7). 
Porque isso deveria ter 
sido tarefa do Ministério 
Público, não dele. Moraes 
reagiu com o fígado. 

E pode ter feito justamen-
te o que Elon Musk e seus 
aliados queriam. O X vem 
perdendo seguidores. E 
Musk vem perdendo di-
nheiro. Acender e alimen-
tar viva a fogueira dessa 
polêmica com Moraes e 
o STF, no fundo, é ótimo 
para os negócios do bilio-
nário fogueteiro. 

O problema é dosar o re-
médio utilizado para con-
ter arroubos antidemo-
cráticos. Aparentemente, 
em dosagem exagerada, 
esse remédio vira, na ver-
dade, vitamina. Musk ago-
ra amplifi ca os ataques a 
cada reação de Moraes e 
do Supremo, com a ajuda 
de seus aliados. 

O primeiro ponto é que é 
cômodo para os demais 
que Moraes assuma uma 
tarefa que é delicada e 
complicada com a de-
senvoltura que assume. 
O ministro gosta da fama 
de ser durão, corajoso e 
destemido. Ser chamado 
de “Xandão” não o desa-
grada. 

Ganha o apoio da extre-
ma-direita brasileira e dos 
aliados do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Certamen-
te, será um dos temas 
principais do ato que Bol-
sonaro convocou para o 
dia 21 de abril no Rio de 
Janeiro. É o remédio vita-
minando o vírus, e não o 
paciente. 

O segundo ponto é que 
o atual protagonismo do 
STF, o poder adquirido, 
no fi nal benefi cia a todos. 
O poder é sedutor. O per-
sonagem de Al Pacino em 
“O Advogado do Diabo” 
já dizia que a vaidade é o 
pecado preferido dos ad-
vogados. E essa é a profi s-
são dos ministros. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Antonio Cruz/Agência Brasil

STF: sede do mais forte dos três poderes

Se Moraes extrapola, quem o segura?

POR RUDOLFO LAGO
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tRE-PR decide contra cassação 
do mandato de Sergio Moro
Por ana Paula Marques

O Tribunal Regional Elei-
toral do Paraná (TRE-PR) 
rejeitou a cassação do man-
dato do senador Sergio Moro 
(União-PR). A decisão que 
manteve o mandato foi por cin-
co votos a 2. O último a votar, 
o presidente da Corte, Sigurd 
Roberto Bengtsson, acompa-
nhou a maioria, no sentido de 
julgar que não havia prova de 
abuso de poder de Moro que 
justificasse a cassação do seu 
mandato. Cabe recurso da de-
cisão ao Tribunal Superior Elei-
toral (TSE).

Em seu voto, o presidente 
do TRE-PR entendeu que não 
houve caixa dois por parte de 
Moro e que as acusações não 
teriam procedência. Rober-
to Bengtssson, também citou 
decisões do Tribunal Superior 
para embasar seu argumento. 

No início da sessão desta 
terça-feira (9), o desembarga-
dor Julio Jacob Junior divergiu 
do relator do caso, Luciano 
Carrasco Falavinha. O primei-
ro a votar na sessão de terça 
defendeu a cassação de Moro 
e concordou com a federação 
PT, PV e PCdoB e o PL, au-

tores das ações que acusam 
o senador de abuso de poder 
econômico e irregularidades 
na vitoriosa campanha do ex-
-juiz federal da Lava-Jato nas 
eleições de 2022.

O desembargador, indica-
do pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva ao cargo, conside-
rou que Moro foi beneficiado 
por ter feito uma pré-campa-
nha à Presidência pelo Pode-
mos, na qual gastou mais de R$ 
2 milhões do fundo partidário. 
Depois, Moro desistiu de dis-

putar o cargo. No ano seguinte, 
segundo as acusações, ao con-
correr ao Senado Federal teria 
obtido vantagem indevida em 
relação aos outros candidatos 
que disputaram a campanha 
por ter tido mais visibilidade 
do que seus concorrentes.

Segundo Jacob Junior, a 
pré-campanha de Moro utili-
zou “indistinto e desmedida-
mente os recursos públicos”.

Sem provas
Seis dos sete juízes do 

TRE-PR já votaram no julga-
mento de Moro. A Corte ana-
lisa se o senador e os suplentes, 
Luis Felipe Cunha e Ricardo 
Augusto Guerra, foram res-
ponsáveis por abuso de poder 
econômico na última eleição. 
Ao todo, são duas ações que 
pedem a cassação do manda-
to parlamentar do ex-juiz, sua 
inelegibilidade por oito anos e 
a realização de uma nova elei-
ção para a cadeira de Moro.

Os partidos alegam que os 
gastos com viagens, eventos 
e publicidade na pré-campa-
nha para a presidência deram 
a Moro uma visibilidade des-
proporcional, que impactou a 
disputa para o Senado.

A maioria dos desembarga-
dores, porém, seguiu o enten-
dimento do relator Luciano 
Carrasco Falavinha Souza e en-
tenderam que as acusações não 
procedem. Una das alegações é 
que não há informações sobre 
os gastos de pré-campanha dos 
demais candidatos, o que não 
permitiria comparações. 

A palavra final, porém, 
deverá ser do Tribunal Supe-
rior Eleitoral. Tanto a fede-
ração quando o PL deverão 
recorrer da decisão.

Universidade retirou diploma de Maximiano da Fonseca

Lula Marques/ Agência Brasil

Moro mantém o mandato, mas decisão final será o TSE

Por ana Paula Marques

Uma decisão do Conselho 
Universitário da Universidade 
Federal do Rio Grande (Con-
sun) causou a reprovação de uma 
instituição inteira das Forças Ar-
madas Brasileiras. Na última sex-
ta-feira (5), o Conselho cassou o 
título de “doutor honoris causa” 
concedido ao Almirante-de-Es-
quadra Maximiano Eduardo da 
Silva Fonseca. A resposta da Ma-
rinha do Brasil à Universidade 
Federal do Rio Grande (FURG) 
aconteceu nesta segunda-feira 
(8) e foi de imediata reprovação.

A manifestação, em nota, do 
Comandante Marcos Sampaio 
Olsen não foi só de desagrado 
pela “desconsideração do lega-
do do almirante”, mas também 
estabelecia que a ação feria a 
“instrumentalização política da 
academia”, ou seja, segundo o 
atual Almirante-de-Esquadra, 
atingia diretamente a Marinha. 
O Conselho Universitário tam-
bém cassou os títulos de doutor 
honoris causa concedidos ao ex-
-presidente Emílio Garrastazu 
Médici e ao ex-ministro Gol-
bery do Couto e Silva, ambos 
nomes da ditadura militar.

Entretanto, a carta enviada 
pelo comandante menciona 
apenas a decisão de cassar a 
honraria de Maximiano Fonse-
ca. Na nota, Olsen argumenta 
que o oficial Maximiano Fon-
seca, morto nos anos 1990, teve 
sua “vida inteiramente consa-
grada ao labor ligado à Pesquisa 
Oceânica” e também pede ex-
plicações da universidade para 
a retirada do título.

“É difícil compreender as 
razões de renomada instituição, 
com vasta experiência em estu-
dos do mar, ignorar as contri-
buições de um homem honra-
do, progressista e com uma vida 
dedicada ao Brasil e ao povo 
brasileiro”, descreveu.

Navio prisão
O oficial Maximiano Fon-

seca foi o idealizador do Pro-
grama Antártico Brasileiro 

(Proantar), que por descrição 
da própria Marinha, tem o ob-
jetivo de “promover pesquisa 
científica diversificada e de alta 
qualidade na região antártica”. 
A nota foi confirmada pela 
Marinha, que ao Correio da 
Manhã declarou o conteúdo 
do documento como verdadei-
ro e disse se tratar da posição 
oficial da Força.

De fato, Maximiano criou 
o Proantar e teve papel impor-
tante no desenvolvimento de 
pesquisas oceânicas no país. 
Porém, apesar das atribuições 
de prestígio descritas na car-
ta da Marinha, a Comissão da 
Verdade, — grupo instituído 
para investigar as graves vio-
lações de direitos humanos 
durante a Ditadura — reve-
lou que Maximiano Fonseca, 
como comandante do navio 
hidrográfico Canopus durante 
o golpe militar de 1964, teria 
permitido que o navio servisse 
de prisão e local de tortura de 
22 presos políticos. O navio 
fazia o levantamento hidrográ-
fico da costa do Rio Grande do 
Sul. Mas, ao ser utilizado como 

prisão a partir de abril de 1964 
após o golpe militar, gerou a 
justificativa para a revogação do 
título ao almirante.

Resposta
Essa informação foi a respos-

ta da universidade para esclarecer 
a decisão da retirada do título. 
Nesta terça-feira (9), a FURG 
enviou uma carta em resposta 
ao comandante da Marinha. No 
texto, a universidade descreve em 
detalhes o motivo da cassação 
dos títulos, que passaram ao todo 
por sete estágios de análise.

“Cientes da já mencionada 
complexidade da revogação 
da concessão, iniciou-se um 
processo de profunda refle-
xão sobre as alternativas que 
se apresentavam [...] E só após 
recomendações do Ministério 
Público Federal foi tomada a 
decisão, não só nessa, mas em 
universidades federais gaúchas, 
que já revogaram os títulos ho-
noríficos outorgados no mes-
mo contexto, assim como deze-
nas de universidades pelo país 
afora, seguindo exatamente a 
linha apresentada”.

Em um desses trechos, a 
universidade garante que “en-
tre os presos políticos man-
tidos no navio em cativeiro e 
torturados, estiveram agentes 
da comunidade como profes-
sores, vereadores, jornalistas, 
ferroviários e outros cujas 
funções sociais ainda não são 
conhecidas”. A nota é assina-
da pelo reitor Danilo Giroldo, 
que logo depois diz reconhe-
cer as “inquestionáveis e gran-
diosas contribuições ao nosso 
país” do almirante Maximia-
no. No entanto, o documento 
diz ainda que se vive um mo-
mento histórico diferente de 
1984, último ano do regime 
militar, quando o título hono-
rífico foi concedido.

A universidade termina o 
texto se dizendo à disposição 
da Marinha “para receber ele-
mentos adicionais ainda não 
analisados ou não presentes em 
documentos oficiais públicos 
que afastem a responsabilidade 
do Almirante Maximiano dos 
fatos apontados pela Comissão 
Nacional da Verdade em rela-
ção ao navio Canopus”. 

Marinha critica revogação 
de título para almirante

Lula Marques/ Agência Brasil

Olsen condenou revogação do título para Maximiano

CORREIO BASTIDORES

Solução para rede federal do 
Rio virá da Saúde e Casa Civil

Para aliados, Prates deverá 
ficar na Petrobras

Cenários Precedente

O vice

Apoio

Credibilidade

Esfinge

Secretário municipal de 

Saúde do Rio, Daniel So-

ranz diz que o destino da 

rede hospitalar federal da 

cidade será decidido pe-

los ministérios da Saúde e 

da Casa Civil. Segundo ele, 

está sendo buscada uma 

solução não apenas para 

os seis grandes hospitais 

gerais,  mas também para 

os 16 outros integrantes 

da rede, como os institu-

tos de Câncer, Ortopedia 

e de Cardiologia.

No fim de março, Soranz 
participou de uma reu-

nião na Fiocruz que con-

tou com a presença de, 

entre outros, da ministra 

da Saúde, Nísia Trindade, 

e dois de seus antecesso-

res no cargo, José Gomes 

Temporão e Arthur Chioro 

(este é o atual presidente 

da empresa pública que 

administra hospitais de 

universidades federais).

Depois do temporal da 

semana passada, pessoas 

próximas ao presidente 

da Petrobras, Jean Paul 

Prates, avaliam que a si-

tuação está mais calma 

e que diminuiu o risco de 

ele ser demitido da em-

presa. A avaliação domi-

nante é de que a pressão 

para a saída de Prates 

exercida pelo ministro de 

Minas e Energia, Alexan-

dre Silveira, foi tanta que, 

no fim das contas, favore-

ceu o executivo.

“Se demitir o Prates, o 

Lula terá que entregar a 

chave da empresa para o 

Silveira, que sequer é do 

PT”, comenta um político 

ligado a Prates. Para ele, o 

ministro acabou preso por  

uma combinação de fato-

res, especialmente depois 

de aventada a possibilida-

de de Aloizio Mercadante 

trocar a presidência do 

BNDES pela da Petrobras 

(outra possibilidade seria 

ele comandar o conselho 

da petroleira).

Segundo ele, Silveira seria 

derrotado com a perma-

nência de Prates ou com a 

ida de Mercadante — caso 

vá para a presidência do 

conselho, o presidente do 

BNDES substituirá um in-

dicado pelo ministro, Pie-

tro Mendes. No comando 

da empresa, teria mais 

poder que o atual chefe.  

Quem conhece bem o 

Palácio do Planalto levan-

ta outra questão para a 

permanência de Prates: 

a conspiração foi tanta e 

tão aberta que, caso des-

se certo, abriria caminho 

para outras articulações 

semelhantes, que afetam 

o próprio governo e a eco-

nomia.

O companheiro de chapa 

do deputado Alexandre 

Ramagem (PL) para a dis-

puta da prefeitura do Rio 

deverá ser do União Brasil 

ou do MDB. Este último 

partido, porém, lançou o 

deputado Otoni de Paula 

como pré-candidato para 

concorrer à sucessão de 

Eduardo Paes (PSD). 

Como a coluna mostrou 

ontem, uma das opções 

é a criação de uma em-

presa pública que seria 

responsável pela gestão 

de um grupo de hospitais. 

“Vamos apoiar qualquer 

decisão que for tomada, 

essa rede é fundamental 

para a cidade e para o es-

tado”, diz Soranz.

O nome de De Paula para 

vice de Ramagem sofre 

resistências dentro do 

PL. O deputado Sóstenes 

Cavalcante, representan-

te da poderosa bancada 

evangélica, descarta a 

indicação do colega pas-

tor: “Ele não tem credibi-

lidade nenhuma no nosso 

meio”, detona. 

O problema é antigo: em 

2007, em seu discurso de 

posse no Ministério da 

Saúde, Temporão falou na 

necessidade de “decifrar a 

esfinge” da saúde do Rio 
de Janeiro e em repac-

tuação das áreas federal, 

estadual e municipal. Não 

de todo decifrada, a esfin-

ge continua a devorar.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Pedro França/Agência Senado

Daniel Soranz com a ministra Nísia Trindade

Executivo: crise com ministro de Minas e Energia

POR FERNANDO MOLICA
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Recordes, exportações de bens 
de capital crescem US$ 18,2 bi

Minério de ferro sobe 5,63% na 
China e 3,54% em Singapura

CORREIO ECONÔMICO

Maior fluxo Rali acirrado 

Linha dura

Patamar elevado

Cobertor curto

‘Comoditização’

Com aumento recorde de 

18,3%, em relação a 2022, 

as exportações de bens 

de capital somaram US$ 

18,2 bilhões em 2023, re-

sultado que teria sido ‘tur-

binado’ pela alta de 7% 

nos preços dos produtos 

e de 4,3% da quantidade 

exportada. 

De acordo com a Nota 

Econômica nº 32, divul-

gada nessa segunda-feira 

(8) pela Confederação Na-

cional da Indústria (CNI), 

as vendas externas da 

indústria de transforma-

ção em 2023 equivalem o 

segundo maior valor (US$ 

177,1 bilhões) da série his-

tórica iniciada em 2001, só 

perdendo para 2022 (US$ 

181,4 bilhões), apesar do 

recuo de participação do 

setor produtivo no total 

exportado.

Patamar mais elevado, 

desde 25 de março último, 

o minério de ferro nego-

ciado na Bolsa de Merca-

dorias de Dalian (China), 

apresentou valorização de 

5,63% a US$ 112,73 (815,5 

iuanes) por tonelada, na 

sessão dessa terça-feira 

(9), após registrar alta de 

3%, na véspera (8).

Já o similar de referência, 

comercializado pela Bol-

sa de Singapura, cresceu 

3,54% a US$ 107,95 a tone-

lada, nível mais alto com-

modity, desde 26 de mar-

ço, sem contar o avanço 

superior a 6%, registrado 

na sessão anterior.

Analistas da Huatai Fu-

tures veem que o plano 

de fundo para essa per-

formance fortemente 

positiva é a melhoria das 

expectativas macroeco-

nômicas, em decorrência 

do maior controle exerci-

do pelo gigante asiático 

na produção de aço bruto.   

Outro fator que também 

concorre para o bom 

momento dos preços da 

commodity tem a ver 

com a decisão das side-

rúrgicas mandarins de 

aumentar a produção de 

aço, tendo em vista elevar 

o fluxo de caixa, antes que 
sejam adotadas restrições 

pelo governo de Pequim.  

Uma terceira variável para 

o comportamento posi-

tivo das cotações seria a 

competividade acirrada 

entre o minério de ferro e 

a sucata de aço, uma vez 

que as margens de lucro 

seguem apertadas. Já o 

carvão metalúrgico e o 

coque subiram 3,36% e 

2,5%, respectivamente.

Visando ‘sanar problemas’ 

e ‘coibir fraudes’ que re-

dundaram na explosão de 

gastos nos últimos anos, 

o governo federal fixou 
regras mais duras para a 

concessão do Proagro (se-

guro rural bancado com 

dinheiro público), que 

passam a vigorar a 1º de 

julho próximo.

Também chama a aten-

ção o fato de que as ex-

portações da indústria de 

transformação ficaram 
em patamares elevados 

em 2023, mesmo com a 

redução do valor total ex-

portado, no comparativo 

anual, devido à ‘acomoda-

ção’ de choques externos 

após a pandemia. 

Entre as mudanças do 

Proagro – que permitirão 

uma economia de R$ 2,9 

bilhões, neste e no próxi-

mo ano – estão a redução 

do percentual de cobertu-

ra do seguro, dependen-

do risco de determinada 

cultura, além da compro-

vação da perda, por ima-

gens de satélite. 

Como fator determinante 

da queda de participação 

(de 54,3% para 52,2%) da 

indústria de transforma-

ção na pauta exportado-

ra, analistas apontam a 

tendência de ‘comoditi-

zação’, quando há maior 

concentração de bens pri-

mários no total exportado 

pelo país.

Divulgação

Divulgação

Altas de preços e de volume ‘puxaram’ resultado

Preço da commodity avança forte no mercado externo

Focus: IPCA para 2024 volta 
a subir, mas o PIB também
Projeção de inflação vai de 3,75% a 3,76% e economia sobe para 1,90%

Por marcello Sigwalt

Depois de um breve ‘pit 
stop’ na semana passada, a 
projeção do mercado finan-
ceiro (boletim Focus, divul-
gado nessa terça-feira (9), 
pelo Banco Central) para a 
inflação tupiniquim (medida 
pelo IPCA, Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo) deste ano voltou a 
subir, de 3,75% para 3,76%, 
o mesmo ocorrendo com re-
lação a 2025, que cresceu de 
3,51% para 3,53%. Para 2026, 
a previsão de 3,5% foi manti-
da, assim como para 2027.

Pelo critério de ‘preços 
administrados’ dentro do in-
dicador de inflação, estes re-
cuaram, em igual comparativo, 
de 4,15% para 4,13%, enquan-
to as estimativas para 2026 e 
2027 continuaram em 3,5%, 
respectivamente.

Tal ‘marcha batida’ do ín-
dice inflacionário foi acompa-
nhada pelo avanço ‘módico’ do 
PIB (Produto Interno Bruto), 
de 1,89% para 1,90%, em con-
traste com o ‘marasmo’ percen-
tual dos anos seguintes: em 2%, 

pela 17ª semana seguida, idên-
tico percentual, há 35 semanas, 
para 2026, e para 2027, há 37. 

Para o IGP-M, a estimativa 
em 2024 se manteve em 2,0%, 
enquanto para 2025 continuou 
em 3,65%. A projeção para 
2026 permanece em 3,90% há 
oito semanas e a de 2027 caiu 
de 3,80% para 3,65%.

Quando o assunto é o custo 

do dinheiro, o Focus manteve 
em 9% ao ano a ‘aposta’ da Se-
lic (taxa básica de juros) para 
este ano, como há 15 semanas; 
em 8,5% ao ano, para 2025, há 
18 semanas; o mesmo valendo 
para 2026, há 36 semanas se-
guidas, e para 2027, há 35.  

No plano cambial, a cota-
ção do dólar permaneceu está-
vel: em R$ 4,95 para 2024; em 

R$ 5,00 para 2025, em R$ 5,04 
para 2026 e em R$ 5,070 para 
2027.

Enquanto o prognóstico 
para o déficit primário para 
este ano se manteve no mes-
mo patamar anterior, de 0,70% 
do PIB, o superávit da balança 
comercial de 2024 ‘encolheu’ 
de US$ 82 bilhões para US$ 
80,50 bilhões.

Divulgação 

Aos poucos, indicador de inflação continua avançando, ao longo do ano

‘Sui generis’. Assim 2024 
poderá ficar marcado na histó-
ria como o ano em que a conta 
de luz passou a conta eleitoral/
aprovação palaciana, caso sejam 
avaliadas com atenção as reper-
cussões da Medida Provisória 
(MP) a ser baixada pelo gover-
no petista, que visa reduzir em, 
pelo menos, 3,5% o custo final 
do insumo ao consumidor, em 
futuro ainda incerto. 

Como ideia geral, a MP 
propõe que os próximos inves-
timentos no setor de energia – 
de R$ 26 bilhões, alocados na 
Eletrobras, como contrapartida 
à sua privatização, em junho de 
2022 – sejam revertidos em re-
dução tarifária. 

Defendida com ‘ardor’ pelo 
titular do Ministério de Minas 
e Energia (MME), Alexandre 
Silveira, a matéria legislativa foi 
assinada pelo presidente da Re-
pública, a despeito de resistên-
cias de alguns setores governa-
mentais. Do ponto de vista do 

MME, a MP trata de “questões 
pontuais em análise pela pasta, 
em busca de soluções estrutu-
rantes para redução das tarifas”.

O problema, para especia-
listas, é que, embora esse mon-
tante represente um ‘alívio’ ta-
rifário no curto prazo, seu uso 
antecipado, além de reduzir o 

ingresso na conta no futuro, 
‘joga’ pressão por reajustes mais 
‘salgados’, a título de bancar a 
‘fatura’ nos próximos anos. 

Seria o mesmo, na visão dos 
críticos, que ‘pegar um emprés-
timo pagar a fatura estourada do 
cartão, uma dívida que só fecha 
mediante pagamento de juros.   

A ‘bomba relógio’, embuti-
da na MP, prevê que a anteci-
pação dos recursos seria paga 
pela Eletrobras à CDE (Conta 
de Desenvolvimento Energé-
tico), criada para custear sub-
sídios concedidos a consumi-
dores e geradores de energia. 
Ao mesmo tempo, o texto abre 
margem para concessionárias 
de energia realizem investi-
mentos – como a revitalização 
de rios e redução de custos de 
geração na Amazônia Legal – a 
ser revertidos em cortes de ta-
rifa. Tais mecanismos, porém, 
são identificados como ‘jabu-
tis’ ao projeto da MP, por não 
representarem investimentos 
eficientes.   

Em outro trecho do docu-
mento, há previsão de prorroga-
ção do prazo para que projetos 
de energias renováveis recebam 
descontos no uso do sistema de 
transmissão de energia, corres-
pondendo a um custo adicional 
de R$ 6 bilhões.(M.S.)

mP da conta de luz vai ‘pesar no bolso’
Divulgação

Alívio temporário poderá ficar mais caro para o consumidor

Parceria SEnai/nestlé atinge R$ 6,25 mi

Pim industrial avança em dez locais  

Impulsionar projetos inova-
dores em agricultura regenera-
tiva (recuperação de ecossiste-
mas), circularidade e energias 
renováveis, com foco nas ca-
deias produtivas do cacau, lei-
te e café. Este é o objetivo da 
nova parceria celebrada entre 
o SENAI (Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial) 
e a multinacional suíça de ali-
mentos Nestlé, que demandará 
investimentos de R$ 6,25 mi-
lhões, que contemplará insti-

tuições de pesquisa, empresas 
e agências de fomento para 
projetos de Pesquisa, Desenvol-
vimento e Inovação (P&D+I). 

Com apoio da Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI), a parceria é uma tenta-
tiva de obter uma resposta fun-
damental? Como serão os ali-
mentos no futuro. Para atingir 
tal meta, as instituições citadas 
anunciaram a prorrogação das 
inscrições para o edital “Ino-
vação em Alimentos: Trans-

formando o Futuro do Sistema 
Alimentar”. 

Do montante de R$ 6,25 
milhões anunciados, ao menos 
R$ 5 milhões virão da Nestlé e 
os R$ 1,25 milhão restantes do 
SENAI, cuja ‘pegada’, além de 
fomentar a produtividade das 
culturas citadas, reforça a preo-
cupação de preservar o meio 
ambiente.

Com a participação de 28 
institutos SENAI de Inova-
ção, 59 Institutos SENAI de 

Tecnologia, a Missão Nestlé 
& SENAI priorizará alianças 
entre startups, universidades, 
grandes empresas e agências 
de fomento governamentais, 
para novas aplicações às ca-
deias produtivas estratégicas 
da companhia.

Entre os desafios da agri-
cultura regenerativa, a busca de 
soluções para a cadeira leiteira 
com inovações para aceleração 
e monitoramento do refloresta-
mento sustentável. (M.S.)

Sinalização positiva, apenas 
cinco dos 15 locais investigados 
pela Pesquisa Indústria Mensal 
(PIM) Regional apresentaram 
recuo, na passagem de janeiro a 
fevereiro, o que não evitou que 
a produção industrial brasilei-
ra registrasse redução de 0,3%, 
nesse período. 

De acordo com dados di-
vulgados, nessa terça-feira (9), 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística), o 
resultado do primeiro bimestre 

do ano (1B24) contribuiu para 
que o setor secundário acumu-
lasse expansão de 4,3%, me-
diante avanço em todos (18) 
os locais pesquisados. Já no 
período dos últimos 12 meses, 
a indústria apresentou variação 
positiva de 1%, em 12 locais 
pesquisados.  

Segundo a PIM Regional, 
por estados, as maiores quedas 
ocorreram em Mato Grosso 
(-3,3%), Goiás (-2,4%) e Pará 
(-2,2%). No mesmo compara-

tivo mensal, quando houve alta 
em 16 dos 18 locais pesquisa-
dos, as maiores variações cou-
beram ao Rio Grande do Norte 
(67,3%), Rio Grande do Sul 
(18,3%), Amazonas (17,2%) e 
Ceará (14,3%). 

De acordo com o analista 
da PIM Regional, Bernardo 
Almeida, “observamos dentro 
da conjuntura que mesmo com 
a política monetária mais ex-
pansionista, com cortes segui-
dos na taxa de juros, ela ainda 

está em patamares elevados. 
Isso recai diretamente na cadeia 
produtiva quando analisamos 
o nível de investimento ainda 
aquém do que seria implemen-
tado dentro da indústria”.

Almeida assinalou que “o 
setor de derivados do petróleo 
paulista foi o que mais influen-
ciou negativamente no com-
portamento da indústria desse 
estado, seguido pelo setor de 
alimentos e de produtos quími-
cos”. (M.S.)
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Registro

Melou

Matheus Lima brilha no atletismo

Anunciado

Combinando

SELETIVA

O Rio de Ja-

neiro sediará, a 

partir da quin-

ta (11), a seleti-

va olímpica de 

carabina e pis-

tola, no Centro 

Militar de Tiro 

Esportivo, em 

Deodoro, e con-

tará com a par-

ticipação de 466 

atletas de 75 países. O Brasil será representado por 17 

atletas. O evento definirá os últimos 16 atletas classifica-

dos para as provas de carabina e pistola da edição dos 

Jogos Olímpicos de Paris, que acontecem em junho.

Artur Jorge, técnico por-

tuguês do Botafogo, já 

conseguiu o registro mi-

gratório, que permite que 

estrangeiros trabalhem 

no Brasil. A diretoria corre 

para que ele possa estrear 

contra a LDU.

O Botafogo recusou ofi-

cialmente a proposta do 

Vasco, que sinalizou o pa-

gamento de R$ 15 milhões 

pelo volante Marlon Frei-

tas. Apesar da vontade de 

sair, Marlon é muito bem 

avaliado por John Textor.

O cearense Matheus 

Lima, classificado para os 
400 metros rasos, conse-

guiu completar a prova 

dos 400m com barreiras 

com o tempo de 48s55 

- abaixo do índice olímpi-

co de 48s70 –  ao liderar a 

prova na semifinal do Tro-

féu Adhemar Ferreira da 

Silva, em Bragança Paulis-

ta. Matheus é o segundo 

brasileiro a obter índice 

olímpico em duas provas 

do atletismo, assim como 

Alison dos Santos, cam-

peão mundial em 2022 e 

bronze em Tóquio 2020.

O Flamengo anunciou ofi-

cialmente a contratação 

do atacante Carlinhos, 

ex-Nova Iguaçu e vice-ar-

tilheiro do Campeonato 

Carioca com oito gols. Cria 

do Corinthians, ele vestirá 

a camisa de número 12.

Apesar de ter o logo na 

cor vermelha, a casa de 

apostas esportivas Super-

bet adaptará suas cores 

para seguir o padrão do 

Fluminense. O logo será 

branco na camisa tricolor, 

e grená na camisa branca.

Agência Brasil

Deodoro sediará seletiva olímpica

CORREIO NO MUNDO

Chacina I

Um só ritmo

Trabalhadores humanitários

Conservadores

Chacina II

RECORDE

A morte de sete 

f u n c i o n á r i o s 

da organização 

h u m a n i t á r i a 

World Central 

Kitchen duran-

te um bombar-

deio aéreo isra-

elense na Faixa 

de Gaza no fim 
de março co-

locou em evidên-

cia os riscos enfrentados por aqueles que atuam com 

apoio a civis em zonas de conflito. A guerra entre Israel 
e o Hamas já deixou um saldo recorde de mortos entre 

trabalhadores que atuam com ajuda humanitária.

 Jennifer e James Crum-

bley, pais de Ethan Robert, 

foram condenados de 10 a 

15 anos de prisão pelos cri-

mes cometidos pelo filho 
durante uma chacina na 

escola Oxford, em cidade 

homônima, no estado do 

Michigan (EUA).

As autoridades da Che-

chênia, região da Rússia, 
decidiram impor limites 

sobre a música ouvida pe-

los seus habitantes. Can-

ções que não tenham de 

80 a 116 batidas por minu-

to estão proibidas, segun-

do o Moscow Times.

No total, foram 203 víti-

mas nos seis meses des-

de o 7 de Outubro, das 

quais 197 são palestinas e 

seis são estrangeiras --jus-

tamente os da WCK. Os 

dados são do Aid Worker 

Security Database, uma 

compilação global de re-

gistros desde 1997 de inci-

dentes de segurança que 

afetam trabalhadores hu-

manitários. Desde o início 

de 2023, 63% de todas as 

mortes de trabalhadores 

humanitários no mundo 

ocorreram nos territórios 

palestinos.

A decisão foi divulgada 

por Musa Dadayev, minis-

tro da Cultura, como for-

ma de preservar a cultura 

local. A maioria da popu-

lação é conservadora e 

muçulmana. Alguns artis-

tas locais serão obrigados 

adaptar suas músicas.

Pais foram condenados 

por “homicídio involuntá-

rio”. A Justiça de Michigan 

os considerou culpados 

por não terem feito o su-

ficiente para impedir seu 
filho de realizar uma cha-

cina na escola Oxford, em 

Michigan.

Reprodução

Mortes de funcionários na guerra

Enchente provoca retirada

Definida a ‘Seleção Carioca’

Mais de 100 mil pessoas em fuga na Rússia e Cazaquistão

Flamengo domina seleção da edição 2024 do Campeonato Carioca

A Rússia e o Cazaquistão 
ordenaram a retirada de mais 
de 100 mil pessoas nas últi-
mas duas semanas depois que a 
neve derretida fez com que rios 
transbordassem rapidamente, 
anunciaram as autoridades de 
ambos os países na terça. São 
as piores inundações nas re-
giões em pelo menos 70 anos.

As enchentes foram cau-
sadas por chuvas torrenciais 
e um rápido degelo devido ao 
aumento das temperaturas. 
As operações de resgate ocor-
reram no oeste e no norte do 
Cazaquistão.

Autoridades russas anun-
ciaram 6.500 retiradas e mais 
de 10.550 casas inundadas em 
regiões nos Urais e na Sibéria. 
Em cinco regiões do Caza-
quistão, a água inundou mais 
de 3.700 casas e os rios conti-
nuam a transbordar.

O presidente do Caza-
quistão, Kassym Jomart 
Tokayev, alertou para um dos 
piores desastres naturais dos 

últimos 80 anos e acusou as 
autoridades locais de falta de 
preparação.

O dilúvio de água derreti-
da sobrecarregou dezenas de 
assentamentos nos Montes 
Urais, na Sibéria e em áreas 
do Cazaquistão perto de rios 
como o Ural e o Tobol. Segun-
do as autoridades locais, foram 

os níveis mais altos já registra-
dos nesses locais.

Na Rússia, a região de 
Orenburg é a mais afetada, 
devido às cheias do rio Ural, 
o terceiro mais longo da Eu-
ropa que rompeu uma barra-
gem na última sexta-feira (5). 
O prefeito da cidade homô-
nima mencionou inundações 

“sem precedentes” que pode-
rão atingir níveis máximos na 
quarta-feira (10).

Barragens e diques foram 
sendo reforçados na cidade de 
Orenburg, com mais de meio 
milhão de habitantes, à me-
dida que o rio Ural subia até 
quase 10 metros de altura, os 
moradores remavam pelas es-
tradas como se fossem rios.

As autoridades também 
emitiram alertas de emergência 
e solicitaram retiradas em Kur-
gan, uma cidade às margens do 
rio Tobol, e em Tyumen, uma 
importante região produtora 
de petróleo da Sibéria Ociden-
tal - a maior bacia de hidrocar-
bonetos do mundo.

“Os dias difíceis ainda es-
tão por vir para as regiões de 
Kurgan e Tyumen”, disse o 
porta-voz do Kremlin, Dmi-
try Peskov, aos repórteres. “Há 
muita água chegando.”

Por: Fabio Serapião 
e Renato Machado 

(Folhapress)

por Igor siqueira e Luiza sá 

(Folhapress)

Com domínio do Flamen-
go, a Ferj anunciou nesta se-
gunda-feira (8) os premiados 
do Campeonato Carioca 2024. 
Campeão, o rubro-negro em-
placou oito atletas no time 
ideal. Nova Iguaçu e Vasco tam-
bém tiveram representantes.

A cerimônia aconteceu em 
um hotel na Barra da Tijuca, no 
Rio de Janeiro. Dois jogadores 
do Nova Iguaçu, vice-campeão, 
foram contemplados, além de 
Piton, do Vasco. A votação foi 
feita pela escolha de profissio-
nais da imprensa.

A seleção teve: Rossi (Fla-
mengo), Varela (Flamengo), Fa-
brício Bruno (Flamengo), Léo 
Pereira (Flamengo), Lucas Piton 
(Vasco), Erick Pulgar (Flamen-
go), De la Cruz (Flamengo), Ar-
rascaeta (Flamengo), Bill (Nova 
Iguaçu), Carlinhos (Nova Igua-
çu) e Pedro (Flamengo).

O treinador eleito foi Car-
los Vitor, do Nova Iguaçu. Ele 
foi lembrado também por Tite 
na véspera como o destaque da 
competição e voltou a falar so-

bre o gesto do comandante do 
Fla em dar a medalha a ele.

A revelação ficou com Yago, 
do Nova Iguaçu. Ele é filho de 
Iranildo está emprestado ao 
clube pelo Fluminense.

Yuri Elino foi o melhor ár-
bitro. Os assistentes foram Ro-
drigo Corrêa Figueiredo e Luiz 
Claudio Regazone.

Arrascaeta foi o craque do cam-
peonato. Ele disputou com Carli-

nhos e Pedro. O camisa 9 do Fla foi 
o artilheiro da competição com 11 
gols marcados em 12 jogos.

Todos os jogadores marca-
ram presença na festa. Inter-
namente, o Fla fez um pedido 
para que os jogadores fossem. 
Bruno Henrique, que não rece-
beu prêmios, foi para apoiar os 
companheiros.

Rubens Lopes, presidente da 
Ferj, exaltou o campeonato feito 

pelo Flamengo. Ele ressaltou a 
média de público, a defesa, o ata-
que, entre outros. No fim, parabe-
nizou o presidente e os jogadores 
“pela forma como tratam o cam-
peonato”. Depois, falou do Nova 
Iguaçu e da campanha histórica.

Bill, que se lesionou na final 
do Carioca, subiu ao palco de 
muletas. Ele ainda fará exames 
nesta terça-feira para saber o que 
aconteceu, mas sentiu o joelho.

Reprodução

Leandro Amorim/Vasco

São as piores inundações nas regiões em 70 anos

Lucas Piton, lateral do Vasco, foi a ‘exceção’ na Seleção do Campeonato Carioca 2024

Crise climática: idosas 
vencem processo

suspeito de planejar 
atentados é preso

Em uma decisão conside-
rada histórica por ambienta-
listas, o Tribunal Europeu dos 
Direitos Humanos julgou que a 
falta de ações adequadas contra 
as mudanças climáticas pode 
constituir uma violação dos di-
reitos humanos.

A Grande Câmara da cor-
te, que trata apenas dos casos 
que levantem grandes questio-
namentos à interpretação da 
convenção dos direitos huma-
nos, considerou válidos os ar-
gumentos apresentados por um 

grupo de idosas da Suíça contra 
o governo de seu país.

Com idade média de 73 
anos, a associação KlimaSenio-
rinnen (Mulheres Sênior pela 
Proteção do Clima) recorreu 
ao tribunal europeu para pedir 
o reconhecimento de que são 
vítimas de violações de direitos 
humanos por conta da falta de 
políticas adequadas para limi-
tar as consequências do aqueci-
mento global.

Por: Giuliana Miranda 
(Folhapress)

Uma corte no oeste da Rús-
sia determinou a prisão de um 
ex-funcionário do Ministério 
Público Militar do país que, de 
acordo com a Justiça, é suspeito 
de planejar um ataque contra 
dois prédios públicos locais, 
afirmou a agência estatal de no-
tícias Ria Novosti, na terça.

O Tribunal Distrital de Le-
ninski, na cidade de Tambov, 
pediu a prisão preventiva do 
homem por dois meses --até o 
dia 6 de junho. Segundo infor-
mações das autoridades, ele tem 

44 anos e mora na região.
Moscou está sob alerta após 

um atentado reivindicado pelo 
Estado Islâmico nos arredores 
da capital deixar pelo menos 
144 mortos no final de março. 
O ataque aconteceu no Crocus 
City Hall, uma casa de concer-
tos onde aconteceria um show 
e no qual os agressores abriram 
fogo. O atentado foi o primei-
ro do tipo a ocorrer no país em 
mais de uma década e trouxe à 
memória uma série de ações de 
radicais islâmicos.

O Boca Juniors foi punido 
pela Conmebol pelos atos ra-
cistas praticados pela torcida 
contra o Palmeiras pela partida 
de ida das semifinais da Copa 
Libertadores na Bombonera, 
em Buenos Aires, em 2023.

Na ocasião, um torcedor 
do clube argentino foi flagrado 
apontando um celular para a 

torcida palmeirense com a pa-
lavra “macaco” escrita na tela do 
aparelho. Torcedores do time 
xeneize também foram vistos 
nas arquibancadas fazendo ges-
tos alusivos ao animal. 

Após a partida, a direção 
do Palmeiras fez uma denúncia 
junto à confederação sul-ameri-
cana. Por causa do episódio, o 

Boca Juniors terá de pagar uma 
multa de US$ 100 mil (R$ 505 
mil), segundo postagem feita 
pelo clube na noite de domingo 
(7) no X. Além disso, o setor 
“tribuna sul” da Bombonera 
ficará parcialmente interdita-
do, com a capacidade reduzida 
para 2.900 torcedores - o espa-
ço costuma abrigar até 5.000 

torcedores. O clube também 
terá de estender uma faixa com 
a frase “basta de racismo” nos 
jogos em seu estádio.

O jogo na Argentina termi-
nou empatado em 0 a 0. Após 
novo empate por 1 a 1 em São 
Paulo, o Boca venceu nos pê-
naltis e se classificou à final, 
perdendo para o Fluminense.

Boca Juniors é punido por racismo
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Lula assina 
MP que prevê 
redução na 
conta de luz
Texto também permite 
investimentos de R$ 165 
bi em energia limpa

O 
p r e s i d e n t e 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
(PT) assinou 
nesta terça-

-feira (9) uma MP (medida 
provisória) com o objetivo de 
cortar as tarifas de luz no país. 
A iniciativa, porém, pode levar 
o consumidor a arcar com cus-
to ainda maior no futuro.

O preço da energia, hoje, é 
uma das principais preocupa-
ções de Lula em meio à queda 
de popularidade identificada 
em pesquisas de opinião. A ini-
ciativa foi lançada em cerimô-
nia no Palácio do Planalto.

O texto tem como objetivo 
central permitir a antecipação de 
recursos que seriam pagos pela 
Eletrobras, privatizada em 2022, 
e direcioná-los à redução de valo-
res da conta de luz. A queda pre-
vista neste ano é entre 3,5% e 5%.

De acordo com o Minis-
tério de Minas e Energia, são 
R$ 11 bilhões a serem securi-
tizados. O montante vai quitar 
prestações de dois empréstimos 
feitos pelo setor elétrico em 
momentos de crise.

O primeiro deles é a Conta 
Covid (que cobriu perdas com 
a queda no consumo na pan-
demia), e o segundo, a Conta 
Escassez Hídrica (que ban-
cou térmicas durante a seca de 
2022). Sem a antecipação, esses 
pagamentos pesariam no bolso 
do consumidor.

“Vamos corrigir um erro 
grotesco do governo anterior. 
Alguém achou uma ótima ideia 
fazer negócios com juros ele-
vadíssimos e jogar o boleto no 
colo dos brasileiros e das bra-
sileiras mais pobres e da classe 
média, que são os consumido-
res regulados”, afirmou o minis-
tro de Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira, na cerimônia.

À Folha de S.Paulo, Silveira 
já havia responsabilizado gestão 
de Jair Bolsonaro (PL) pelos em-
préstimos. No evento ao lado de 
Lula, reforçou as críticas.

“Mas eles não contavam 
que o presidente Lula seria no-
vamente eleito pela nossa gente 
e chegamos aqui para corrigir 
mais esse erro do desgoverno 
anterior”, disse o titular de Mi-
nas e Energia.

Valter Campanato/Agência Brasil

Assinatura aconteceu na tarde desta terça-feira, no Planalto

De acordo com ele, os ges-
tores anteriores não pensavam 
no povo, “mas somente em nar-
rativas de rede social”.

A autorização para a se-
curitização dos recursos da 
Eletrobras é para a Câmara 
de Comercialização de Ener-
gia Elétrica (CCEE), enti-
dade privada que tem como 
tarefa a comercialização de 
energia no sistema interliga-
do nacional.

Em um segundo ponto, a 
MP também prorroga prazos 
de projetos de geração de ener-
gia eólica, solar e de biomassa ao 
cronograma de implantação das 
linhas de transmissão leiloadas 
pelo atual governo para escoa-
mento para o centro de carga.

De acordo com o ministé-
rio, a ação foi necessária porque 
o governo anterior não fez os 
leilões, o que estaria inviabili-
zando os investimentos estima-
dos em R$ 165 bilhões, além de 
400 mil empregos.

E, em um terceiro ponto, a 
MP autoriza o redirecionamen-
to de recursos a serem pagos 
pela Eletrobras em investimen-

tos hídricos e redução de custos 
de geração ao corte de tarifas. 
O objetivo era, principalmen-
te, atender o estado do Amapá 
-que, segundo o ministério, po-
deria ter um aumento de qua-
se 50% nas contas de luz caso 
nada fosse feito.

Esse ponto da MP passou 
por negociações de última hora. 
Conforme noticiou a Folha 
de S.Paulo, o governo passou a 
preparar mudanças para aten-
der a interesses do Congresso.

O artigo original havia 
sido idealizado após um acor-
do entre Lula, o ministro 
Alexandre Silveira (Minas e 
Energia) e o senador Davi Al-
columbre (União Brasil-AP). 
O objetivo era justamente 
atender à demanda do Ama-
pá, onde a conta de luz é a 
mais cara do país e ainda teria 
um reajuste de 44% -aumento 
que está suspenso.

A pedido de parlamentares, 
no entanto, o governo passou 
a estudar a supressão de dispo-
sitivos que autorizam o uso de 
dinheiro originalmente desti-
nado à revitalização de rios e 

bacias hidrográficas para ajudar 
a reduzir a tarifa de energia elé-
trica nas áreas beneficiadas por 
essas verbas.

O impasse com os parla-
mentares surgiu porque o go-
verno também previu na MP 
uma autorização para usar, no 
abatimento das tarifas, investi-
mentos inicialmente carimba-
dos para outras duas áreas de 
interesse dos congressistas: a re-
vitalização do rio São Francisco 
e das bacias hidrográficas na 
área dos reservatórios da usina 
de Furnas.

Segundo participantes das 
negociações, a mudança desa-
gradou ao presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), que é mineiro e já atuou 
em defesa da preservação de 
verbas para a região de Furnas 
em outros momentos.

Ainda que os artigos fossem 
autorizativos, fazendo com que 
o uso do dinheiro dependesse 
de aprovação de comitês, Pa-
checo transmitiu ao governo a 
mensagem de que a MP seria 
mal recebida no Senado se per-
mitisse a redução dos recursos 
carimbados para investimentos.

A mensagem foi transmiti-
da por Pacheco numa reunião 
com os ministros Fernando 
Haddad (Fazenda) e Alexandre 
Padilha (Relações Institucio-
nais) na segunda-feira (8).

Diante da insatisfação ma-
nifestada por Pacheco e com o 
objetivo de evitar a derrota em 
votações no Senado, o governo 
passou a discutir um meio-ter-
mo. A ideia surgida foi man-
ter a possibilidade de abater a 
tarifa de energia elétrica com 
os recursos dos investimentos 
destinados à redução estrutural 
de custos de geração de energia 
na Amazônia Legal -trecho que 
beneficia o Amapá.

Já as autorizações para a re-

distribuição dos recursos desti-
nados a outras áreas, como re-
vitalizações do São Francisco e 
de Furnas, devem sair do texto 
segundo técnicos do governo.

Os investimentos nessas re-
giões foram uma exigência do 
Congresso Nacional para apro-
var a privatização da Eletrobras 
em 2021, durante o governo 
Bolsonaro, e estão entre os 
“jabutis” incluídos na lei para 
ampliar sua aceitação política. 
Vem daí a sensibilidade de qual-
quer alteração nesses temas.

O investimento obrigatório 
a ser realizado pelas concessio-
nárias de energia, segundo a lei 
aprovada pelo Congresso em 
2021, é de R$ 3,5 bilhões para 
a bacia dos rios São Francisco 
e Parnaíba e de R$ 2,3 bilhões 
para a região de Furnas. Os va-
lores serão pagos ao longo de 
dez anos e devem ser corrigidos 
pela inflação.

A Câmara também tem 
interesse na manutenção des-
ses investimentos. A cúpula da 
Casa, no entanto, ainda mani-
festa resistência à MP. Deputa-
dos argumentam que, ao con-
trário de Pacheco, não foram 
procurados pelo governo para 
discutir o texto.

Além disso, o grupo do 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), costuma se po-
sicionar contra alterações na 
legislação sobre a privatização 
da Eletrobras.

Esses parlamentares tomaram 
a linha de frente da aprovação da 
medida no governo Bolsonaro, 
atuando também na inclusão 
de dispositivos que atendem aos 
seus redutos políticos.

Com informações de 
Bruno Boshossian, Idiana 

Tomazelli, João Gabriel, 
Catia Seabra, Adriana 

Fernandes e Fábio Pupo 
(Folhapress)
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A Segunda Turma do Supre-
mo Tribunal Federal manteve a 
liberdade do empresário J.C.P.A, 
acusado da prática dos crimes de 
organização criminosa e de lava-
gem de dinheiro no âmbito da 
Operação Câmbio, Desligo. A 
decisão foi tomada na sessão de 
ontem.

Por maioria dos votos, os 
ministros negaram recurso apre-
sentado pela Procuradoria-Geral 
da República no Habeas Corpus 
contra decisão do relator, ministro 
Gilmar Mendes, que substituiu a 
prisão preventiva por medidas 
cautelares. A PGR pretendia que 
fosse restabelecida a prisão, decre-
tada em maio de 2019 pelo juízo 
da 7ª Vara Federal Criminal do 
Rio de Janeiro.

O reforço à cooperação in-
ternacional no Judiciário e a ne-
cessidade de sistemas judiciais 
modernos e confiáveis foram des-
tacados no encerramento da pri-
meira reunião preparatória para 
a 22ª edição da Cúpula Judicial 
Ibero-Americana, ontem, na sede 
do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ).

Ao final da reunião, os repre-
sentantes das nações integrantes 
da cúpula assinaram a ata do en-
contro, que consolidou a aprova-
ção de quatro projetos para os três 
eixos temáticos da próxima edição 
da cúpula – Justiça Oportuna, 
Justiça Inclusiva e Justiça Confiá-
vel –, que serão desenvolvidos e 
coordenados de forma conjunta 
por diferentes países.

O I Prêmio de Inovação Elei-
toral, promovido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), entra na 
reta final. As iniciativas finalistas 
já foram escolhidas pelas comis-
sões avaliadoras e, a partir desta 
quarta-feira (10), serão submeti-
das a votação por todas as pessoas 
que trabalham na Justiça Eleitoral 
(JE) para a definição do primeiro, 
do segundo e do terceiro lugares 
de cada uma das dez categorias.

O prêmio tem o objetivo de 
reconhecer ações e projetos de-
senvolvidos na JE que tenham 
contribuído para solucionar difi-
culdades nas atividades funcionais 
e melhorado o atendimento pres-
tado à sociedade. A cerimônia de 
entrega da premiação está prevista 
para o dia 16 de maio.

liberdade de 
empresário é 
mantida pelo 
Supremo

Reforço à 
cooperação e 
homenagem 
ao STJ 

o i Prêmio 
de inovação 
Eleitoral do 
TSE

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) julgou, sob a re-
latoria do ministro-substituto 
Augusto Sherman Cavalcanti, 
processo de Tomada de Contas 
Especial (TCE) instaurada me-
diante a conversão de represen-
tação relativa a uma operação 
de aporte de capital na empresa 
Bertin S/A pela BNDESPar e 
sua posterior incorporação pela 
empresa JBS S/A. As operações 
realizadas pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) e BNDES 
Participações (BNDESPar) en-
volvendo o Grupo JBS no perío-
do de 2005 a 2014, por meio da 
aquisição de participação no capi-
tal da JBS, atingiram o total de R$ 
8,11 bilhões em valores da época.

TcU avalia 
atuação do 
BNDES em 
aquisição

TCU

CORREIO NACIONAL

Cartão em braile

Grupo de risco

Pobreza I

Dengue I

Menos de 45 CPNU

Como pedir

Idosos lideram

Pobreza II

Dengue II

Estão abertas até o dia 
1º de 1 maio as inscrições 
para o edital que disponi-
biliza bolsas de estudo na 
Hertie School para os pro-
gramas de mestrado em 
Políticas Públicas, Ciência 
de Dados para Políticas 
Públicas e Administração 
Pública Executiva.
As bolsas são destinadas 
a servidores públicos bra-
sileiros com, no mínimo, 
cinco anos de experiência 
profissional, especialmen-
te para os que trabalham 
em recursos humanos ou 
gestão de equipes.
Os selecionados terão 

pelo menos 50% de suas 
taxas de matrícula cober-
tas pela bolsa. Para se can-
didatar, os interessados 
devem inicialmente reali-
zar uma inscrição padrão 
para o programa de sua 
escolha na Hertie School, 
no link https://application.
hertie-school.org/
As bolsas de estudo con-
tam com o apoio da Re-
pública.org, instituição do 
terceiro setor voltada para 
a valorização dos servido-
res públicos brasileiros, 
visando promover a exce-
lência e a inovação no se-
tor público.

O Banco do Brasil lançou 
o primeiro cartão bancá-
rio totalmente impresso 
em braile para promover 
a inclusão bancária de 
pessoas com deficiência 
visual e tornar os serviços 
mais acessíveis. Para o 
presidente da Organiza-
ção Nacional de Cegos do 
Brasil, Beto Pereira, a ini-
ciativa gera inclusão.

Idosos responderam por 
quase 80% das mortes 
associadas a problemas 
de saúde que podem ser 
causados pela precarie-
dade de serviços de água 
e saneamento e pela falta 
de higiene no Brasil. É o 
que indicam dados divul-
gados ontem pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística).

Quase metade das crian-
ças de zero a cinco anos 
vivia em situação de po-
breza no Brasil em 2022, 
de acordo com dados 
divulgados ontem pelo 
IBGE. Nessa faixa etária, 
49,9% dos brasileiros eram 
considerados pobres à 
época. É a maior taxa dos 
dez grupos populacionais 
analisados pelo instituto.

Nove unidades federati-
vas estão com tendência 
consolidada de queda 
no número de casos de 
dengue: Acre, Roraima, 
Amazonas, Tocantins, 
Goiás, Piauí, Minas Gerais, 
Espírito Santo e Distrito 
Federal. Outros 13 estados 
apresentam tendência de 
estabilidade.

Jovens e adultos com me-
nos de 45 anos são os mais 
interessados em conse-
guir um emprego federal. 
O Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços 
Públicos informou on-
tem que candidatos com 
idade entre 20 e 44 anos 
são 80,3% dos inscritos no 
Enem dos Concursos.

A Fundação Cesgranrio, 
organizadora do  Con-
curso Público Nacional 
Unificado (CPNU), tam-
bém chamado Enem dos 
Concursos, disponibilizou 
na terça-feira (09) a dis-
tribuição por faixa etária 
dos mais de 2,144 milhões 
inscritos, entre pagantes e 
isentos.

Os clientes do Banco do 
Brasil autodeclarados 
como cegos ou pessoas 
com deficiência visual, ao 
solicitarem uma nova via 
do cartão, no aplicativo 
BB ou em uma agência 
bancária, receberão no 
endereço cadastrado um 
kit contendo um cartão 
totalmente impresso em 
Braile.

Conforme o órgão, de um 
total de 9.463 óbitos atri-
buídos a fontes de água 
inseguras, saneamento 
inseguro e falta de higie-
ne em 2022, uma parcela 
de 7.492 (79,2%) envolveu 
vítimas de 60 anos ou 
mais. Crianças de zero a 
quatro anos (694 ou 7,3% 
do total) vieram na sequ-
ência.

O percentual havia sido 
ainda mais elevado em 
2021. Naquele ano, 54,1% 
das crianças de zero a cin-
co anos estavam em situ-
ação de pobreza, patamar 
recorde da série histórica 
iniciada em 2012. A taxa 
mais recente (49,9%), re-
lativa a 2022, é a menor 
desde 2020 (46%), período 
inicial da pandemia.

Rondônia, Pará, Amapá, 
Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Paraná, 
Ceará, Paraíba, Rio Grande 
do Norte, Rio de Janeiro 
e São Paulo. Já Alagoas, 
Bahia, Maranhão, Per-
nambuco, Sergipe per-
manecem com tendência 
de aumento de registros.

Reprodução

Benefício a recursos humanos e gestão de equipes

Servidores públicos terão 
acesso a bolsas na Alemanha

Homicídio e pobreza são 
desafios do Brasil no G20

A proporção de homicídios 
no Brasil é um dos indicadores 
mais desafiadores do país em 
uma comparação de dados en-
volvendo países do G20 (Grupo 
dos 20, que reúne as principais 
economias do mundo). A po-
pulação que vive abaixo da linha 
de pobreza e a presença de mu-
lheres no Congresso Nacional 
também são pontos que decep-
cionam.

Por outro lado, a participa-
ção de mulheres em posições 
gerenciais e a taxa de informa-
lidade feminina no mercado de 
trabalho são pontos positivos 
do Brasil na comparação inter-
nacional.

As constatações fazem par-
te do estudo Criando Sinergias 
entre a Agenda 2030 para o De-
senvolvimento Sustentável e o 
G20, divulgado nesta terça-feira 
(9) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

O levantamento apresenta 
indicadores dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS), que incluem a Agenda 
2030, um conjunto de metas 
a serem atingidas pelos países. 
Os ODS são um compromisso 
assinado pelos integrantes da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU), em setembro de 2015.

Apesar de a União Europeia 
(UE) e a União Africana (UA) 
participarem do G20, esses blo-
cos não estão incluídos na com-
paração do IBGE. Isso significa 
que 19 países fazem parte do 
universo de pesquisa. No en-
tanto, o instituto sinaliza que 
nem todos disponibilizaram 
à ONU todas as informações 
pesquisadas.

Dos sete indicadores ODS 
comparados, um que mostra o 
Brasil em má situação é o nú-
mero de vítimas de homicídio 
intencional, por 100 mil habi-
tantes. Os registros são de 2021, 
ano que apresentou o maior 
número de homicídios inten-
cionais no mundo em relação as 
duas últimas décadas.

Entre os 15 países do G20 
com informações liberadas, 
África do Sul, México e Brasil 
apresentaram os maiores nú-
meros.

No país africano, o índice 
chegou a 72,04 por 100 mil ha-
bitantes entre os homens. Em se-
guida figuram México (50,54) e 
Brasil (39,55). Japão (0,25), Co-
reia do Sul (0,55), Itália (0,64) 
e Alemanha (0,87) se destacam 
positivamente.

É possível notar grande di-
ferença de proporção entre ho-
mens e mulheres. África do Sul 

(10,67), México (6,17) e Brasil 
(3,53) também lideram o ran-
king de homicídios de mulheres 
por 100 mil habitantes.

Para efeito de comparação, 
a taxa global foi de 5,8 por 100 
mil, sendo 9,3 para homens 
e 2,2 para mulheres. O ODS 
prevê a redução significativa de 
todas as formas de violência e as 
taxas de mortalidade.

Pobreza
Nove países do G20 forne-

cem dados sobre a proporção 
da população vivendo abaixo 
da linha de pobreza internacio-
nal – US$ 2,15 por dia (cerca 
de R$ 11). O Brasil é o segun-
do país com maior proporção, 
com 5,8% da população nesta 
situação. Perde apenas para a Ín-
dia, que tem 12,9% da popula-
ção abaixo da linha de pobreza. 
França (0,1%), Estados Unidos 
(0,2%) e Reino Unido (0,2%) 
têm as menores proporções.

Os números compilados são 
de 2021. Isso significa que não 
registra efeitos mais recentes, 
como a crise econômica na Ar-
gentina, que aparece com ape-
nas 0,9% da população abaixo 
da linha corte.

É um ODS erradicar a po-
breza extrema. O estudo do 
IBGE adianta que o Brasil, dife-
rentemente da maioria dos paí-
ses do G20, já apresentou dados 
de 2022, alcançando o índice de 
3,5%.

Mulheres
Quando o assunto é partici-

pação feminina, o Brasil se des-
taca na proporção de mulheres 
em posições gerenciais. Dos 15 
países ranqueados, o Brasil fi-
gura em terceiro, com 38,8%, 
atrás apenas de Estados Unidos 
(41,4%) e Rússia (46,2%). Os 

números são de 2021.
No entanto, quando a ava-

liação é referente à proporção de 
assentos ocupados por mulheres 
em parlamentos nacionais, da-
dos de 2022 colocam o Brasil na 
penúltima posição entre as 19 
nações, com 14,81%. O Brasil 
fica à frente somente do Japão 
(9,68%). O ranking é liderado 
pelo México, que alcançou a 
igualdade, ou seja, metade das 
vagas são ocupadas por mulhe-
res.

Trabalho e educação
O levantamento aponta o 

quadro de desemprego, fazen-
do recorte analítico por idade e 
sexo. Os piores índices perten-
cem à África do Sul. No país 
africano, cerca de metade da 
população masculina está de-
socupada. Entre as mulheres, o 
desemprego atinge cerca de um 
quarto delas.

O Brasil encontra-se na me-
tade superior do ranking, rodea-
do de países emergentes e ainda 
distante de economias desen-
volvidas, como Estados Unidos, 
Alemanha, Japão e Coreia do 
Sul. Itália e França surgem em 
posições piores que a do Brasil.

Entre homens jovens brasi-
leiros (15 a 24 anos), a taxa de 
desocupação é de 17,64%. Para 
as jovens brasileiras, 5,52%. Na 
população a partir de 25 anos, as 
taxas brasileiras são de 24,71% 
para homens e 8,85 para mulhe-
res. No Japão, nenhuma dessas 
taxas chega a sequer 5%.

Outro indicador relaciona-
do ao mercado de trabalho é a 
taxa de informalidade, isto é, 
com garantias trabalhistas. A 
Índia tem os piores índices para 
homens (88,18%) e mulheres 
(91,32%). O Brasil ocupa a sex-
ta posição na listagem de dez 

países – 40,26% para homens e 
36,08% para mulheres. Alema-
nha e França, na ordem, apre-
sentam as melhores situações, 
com menos de 5% da força pro-
dutiva na informalidade.

Treze países disponibiliza-
ram dados de 2021 relativo à 
taxa de conclusão do ensino mé-
dio. Com o melhor indicador, 
os Estados Unidos alcançaram 
94,58%. O Brasil é o nono, com 
73,37%, e o México fecha a lista, 
com 59,53%.

G20
O IBGE considera que o 

estudo “traz para o debate as si-
nergias existentes entre a Agen-
da 2030 e o G20, fornecendo 
um primeiro conjunto de infor-
mações que possam subsidiar as 
discussões sobre o tema das desi-
gualdades”.

Desde dezembro de 2023 o 
Brasil é o presidente rotativo do 
G20. Ao longo deste ano, uma 
série de encontros para tratar de 
desafios globais são realizados 
por grupos de trabalho e for-
ças-tarefa. O ponto alto da pre-
sidência brasileira no fórum de 
países será o encontro de cúpula, 
nos dias 18 e 19 de novembro, 
no Rio de Janeiro.

O G20 é formado por Áfri-
ca do Sul, Alemanha, Arábia 
Saudita, Argentina, Austrália, 
Brasil, Canadá, China, Coreia 
do Sul, Estados Unidos, França, 
Índia, Indonésia, Itália, Japão, 
México, Reino Unido, Rússia, 
Turquia e mais a União Africana 
e União Europeia.

Os membros do grupo re-
presentam cerca de 85% da eco-
nomia mundial e cerca de dois 
terços da população do planeta.

Por Bruno de Freitas 
Moura (Agência Brasil)

Apenas África do Sul e México têm piores índices de assassinatos
Divulgação

O levantamento apresenta indicadores dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável
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O Teatro Municipal de Aná-
polis será palco de um espetá-
culo nesta quarta-feira (10). A 
peça “Sobre Figos e Folhas”, do 
grupo Matula Cênica, trará à 
cidade uma narrativa envolven-
te sobre a vida da poetisa Cora 
Coralina. Com duas sessões, 
às 15h e 19h, a entrada para o 
espetáculo é a doação de 1 litro 
de leite, que será destinado ao 
Instituto Germminar. “Sobre 
Figos e Folhas” não se limita a 
uma peça teatral, mas oferece 
uma experiência artística única, 
ao mergulhar nas profundezas 
da alma feminina e revelar as 
múltiplas facetas de Cora Co-
ralina. O espetáculo encanta e 
inspira reflexões sobre a força e 
a resiliência das mulheres.

A prefeitura de Várzea 
Grande (MT) orienta os mo-
radores sobre a renovação do 
Alvará de Túmulos nos 13 ce-
mitérios municipais. A taxa 
anual, no valor de R$ 116,28, 
é obrigatória para todos que 
possuem familiares sepultados 
nas unidades. Para quem está 
em dia com o tributo, a renova-
ção é simples: basta apresentar 
o Alvará antigo na Secretaria 
de Serviços Públicos e Mobi-
lidade Urbana para receber o 
boleto de vencimento anual. 
Já para quem possui débitos 
pendentes, precisa apresentar 
uma documentação específica. 
A regularização dos alvarás ser-
ve para manter a organização e 
preservação dos cemitérios.

A Agência de Defesa Sani-
tária Animal e Vegetal de Mato 
Grosso do Sul modernizou o 
diagnóstico da raiva, com a 
substituição a prova biológica 
em camundongos pela técnica 
de RT-qPCR (Reação em Ca-
deia da Polimerase em Tempo 
Real). A mudança, sobretudo, 
irá evitar o sofrimento animal 
e trazer maior rapidez ao pro-
cesso. A técnica de RT-qPCR 
permite detectar o vírus da rai-
va em poucas horas, enquanto a 
prova biológica leva até 21 dias. 
Além disso, a prova biológica 
em camundongos é um proce-
dimento doloroso e estressante 
para os animais. A Iagro é um 
dos primeiros laboratórios do 
Brasil a utilizar a técnica. 

Anápolis 
recebe peça 
sobre vida de 
Cora Coralina

Prefeitura 
orienta sobre 
alvará de 
túmulos

Agência 
moderniza 
método para 
detectar raiva

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

Um homem foi condenado 
por injúria racial qualificada 
e lesão corporal após agredir 
uma mulher em um posto de 
combustíveis em Taguatinga, 
Distrito Federal. O caso acon-
teceu em outubro de 2021. Na 
ocasião, a vítima colidiu com o 
carro do acusado, que a ofen-
deu com palavras racistas e a 
agrediu fisicamente. O homem 
subiu no capô do carro da víti-
ma e estilhaçou o vidro da fren-
te. Além de sofrer ferimentos, a 
vítima teve um prejuízo de R$ 
2.600. O agressor foi condena-
do a um ano de reclusão e três 
meses de detenção, em regime 
inicial aberto. A pena por injú-
ria foi substituída por uma res-
tritiva de direitos.

Homem é 
condenado 
por injúria 
racial

DISTRITO FEDERAL

Goiás concede prisão 
domiciliar à lactante

Uma mãe lactante teve o 
direito reconhecido de cum-
prir prisão cautelar, em regime 
domiciliar. A ação foi movida 
em conjunto pela Defensoria 
Pública do Distrito Federal 
(DPDF) e do estado de Goiás 
(DPE-GO), e o Tribunal de 
Justiça de Goiás (TJGO) aca-
tou a solicitação. O caso foi 
encaminhado à DPDF pelo 
Núcleo de Assistência Jurídica 
das Audiências de Custódia e 
da Tutela Coletiva dos Presos 
Provisórios (NAJ Custódia).

O mandado de prisão pre-
ventiva, expedido pelo juízo 
criminal da comarca de Rio 
Verde (GO), foi cumprido no 
DF, porque, de início, a mu-
lher não foi encontrada no 
endereço. Posteriormente, foi 
constatado que a acusada é 
uma mulher lactante com um 
bebê de 4 meses, e, devido a 
isso, as defensorias dos entes 
federativos se mobilizaram 
para revogar a prisão preventi-
va e instituir o regime de pri-
são domiciliar.

O defensor público-geral 
substituto, Fabrício Rodri-
gues, enfatizou a importân-
cia da colaboração entre as 
instituições para agilizar o 
processo.

“Essa comunicação rápida 
garante que os assistidos te-
nham uma prestação jurídica 
de excelência, de forma a asse-
gurar o cumprimento de todos 
os direitos envolvidos em cada 
caso”, disse.

Já o defensor público do 
NAJ Custódia, Alexandre Fer-
nandes Silva, explicou que o 
pedido foi aceito pelo Judiciá-
rio, que respeitou o princípio 
da proteção à maternidade e à 
infância.

“Em menos de 12 horas, a 
mãe estava liberada para cum-
prir a cautelar em sua residên-
cia. Isso se deu graças à atuação 
interinstitucional das defen-
sorias públicas. A conduta da 
DPE-GO foi admirável. Mes-
mo sem unidade instalada em 
Rio Verde, a instituição agili-
zou a liberação”, finalizou.

DF avança com edital 
para Cine Brasília

O Distrito Federal avançou 
mais uma etapa na busca por 
uma Organização da Sociedade 
Civil (OSC) para gerir de for-
ma compartilhada o Cine Bra-
sília. Isso porque foi divulgado 
as entidades que foram classi-
ficadas no resultado provisório 
do edital de chamamento pú-
blico. 

As propostas classificadas 
terão um prazo de cinco dias 
corridos para interpor recur-
sos. O secretário de Cultura e 
Economia Criativa, Claudio 
Abrantes, ressaltou a importân-

cia dessa etapa para garantir a 
transparência e a lisura de todo 
o processo de seleção.

“A divulgação do resultado 
provisório de classificação das 
propostas é mais um passo im-
portante no processo de seleção 
para a Programação e Gestão 
Compartilhada do Cine Brasí-
lia”, destaca Claudio Abrantes.

Com projeto de Oscar Nie-
meyer, o Cine Brasília faz parte 
da história da capital. A primei-
ra sessão foi realizada um dia 
depois da inauguração de Brasí-
lia, em 22 de abril de 1960.

Lúcio Bernardo Jr/Agência Brasília

Projeto de Oscar Niemeyer nasceu com a capital

CORREIO CENTRO-OESTE
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Processo

Os comerciantes do Setor 

de Diversões Sul (SDS), 

popularmente conhecido 

como Conic, vão poder 

contar com um novo alia-

do, que promete melhorar 

a segurança na região. Na 

terça-feira (9), os estabe-

lecimentos do Boulevard 

Centro receberam botões 

de emergência, para fa-

cilitar e agilizar a comu-

nicação com os sistemas 

de vigilância e a Polícia 

Militar do Distrito Federal 

(PMDF). 

“Agora, o tempo de re-

ação é muito rápido. A 

gente aciona o botão e, 

em menos de um minuto, 

tem uma equipe de segu-

rança dentro da loja”, diz 

o empresário João Paulo 

Perroni

O dispositivo é menor do 

que a chave de um auto-

móvel. Quando acionado, 

ele ativa um alarme silen-

cioso, que emite um aler-

ta para todos os vigilantes 

patrimoniais do prédio. 

A equipe de segurança, 

então, realiza o primeiro 

atendimento e, se neces-

sário, encaminha o cha-

mado diretamente para o 

batalhão responsável pela 

área central de Brasília. 

Um homem foi preso, 

após furtar a casa do de-

putado distrital Rogério 

Morro da Cruz (PRD), em 

São Sebastião, no Morro 

da Cruz, no Distrito Fede-

ral. Segundo a polícia, o 

suspeito tinha um man-

dado de prisão em aberto 

por estupro de vulnerável, 

cometido em 2021. O furto 

foi por volta das 17h30.

A prefeitura de Terenos 

(MS) enviou uma equipe à 

área particular onde está 

localizada a barragem da 

Ponte do Grego, que so-

freu danos durante a forte 

chuva do último domingo 

(7). A represa, próxima ao 

Rio Aquidauana, transfor-

mou-se em um grande 

lamaçal, devido aos danos 

na barragem.

A prefeitura de Goiânia 

abriu 36 vagas para cursos 

de barbeiro e cabeleireiro. 

Os cursos de qualificação 
profissional são gratuitos 
e voltados para pessoas 

com idade acima de 18 

anos. Além do certificado 
de conclusão, são dispo-

nibilizados lanche, vale-

-transporte e material di-

dático aos alunos.

O governo de Mato Gros-

so entregou o novo pré-

dio da Força Tática do 1º 

Comando Regional da 

Polícia Militar. A solenida-

de contou com a presen-

ça do governador Mauro 

Mendes, na sede do novo 

batalhão, em Cuiabá (MT). 

O investimento na estru-

tura foi de R$ 9,5 milhões.

Com a chegada gradativa 

do frio no Distrito Federal, 

foram montados postos 

de coleta de agasalhos 

para pessoas em situa-

ção de vulnerabilidade. 

Também são arrecadadas 

linhas de crochê e tricô, 

para confeccionar agasa-

lhos a serem distribuídos 

para quem precisa.

O procurador Aroldo José 

de Lima afirmou que o 
Consórcio Guaicurus, do 

sistema de transporte de 

Campo Grande (MS), en-

riquece ilicitamente. Ele 

conta que, após perícia, 

ficou evidenciado que o 
contrato já rendeu R$ 68 

milhões em lucros ao con-

sórcio entre 2012 e 2019.

O lutador de jiu-jítsu Tia-

go Gomes de Oliveira, de 

41 anos, foi preso durante 

um campeonato onde ele 

iria lutar, em Goiânia (GO), 

no Ginásio Rio Vermelho. 

O homem foi detido sus-

peito de ameaçar matar e 

injuriar com xingamentos 

a ex-namorada que es-

tava no local. A prisão foi 

convertida em preventiva.

Cuiabá é conhecida pe-

las altas temperaturas e 

obtém o atual recorde 

de temperatura máxima 

absoluta das capitais no 

país, com 44,2°C. Desde 

a década de 40, a tempe-

ratura máxima da cidade 

subiu 3 ºC , conforme re-

gistros feitos pelo Institu-

to Nacional de Meteorolo-

gia (Inmet).

Judocas de Mato Grosso 

do Sul conquistaram o tí-

tulo e 102 medalhas — en-

tre elas 39 de ouro, 25 de 

prata e 38 de bronze — no 

Campeonato Brasileiro 

Regional. O evento acon-

teceu neste fim de sema-

na em Anápolis (GO). A 

equipe é composta por 

atletas de todas as idades 

e categorias.

A ex-funcionária de um 

posto de gasolina de Aná-

polis (GO) entrou na Justi-

ça e agora precisa restituir 

à empresa uma quantia 

de 71 salários-mínimos. A 

mulher havia sido demiti-

da por suspeita de retirar 

dinheiro do caixa e lançar 

como despesa de cartão 

de crédito. 

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Aparelhos foram entregues a 90 empreendedores

Comerciantes recebem botão 
de emergência no DF

Professores da UnB entram 
em greve semana que vem

A partir da próxima segun-
da-feira (15), os professores da 
Universidade de Brasília (UnB) 
vão estar em greve. A decisão 
foi tomada em assembleia geral 
extraordinária da categoria rea-
lizada na tarde da segunda-feira 
(8). Os professores das univer-
sidades federais demandam um 
reajuste salarial de 22,71%, di-
vidido em três parcelas iguais 
de 7,06% nos anos de 2024, 
2025 e 2026.

Ao todo, cerca de 600 edu-
cadores participaram da reu-

nião, na qual foram registra-
dos 257 votos favoráveis e 213 
contrários à paralisação. Em 
apoio aos professores, também 
estiveram presentes represen-
tantes do Sindicato dos Servi-
dores Técnico-Administrativos 
(Sintfub), que estão em greve 
desde o dia 11 de março, e do 
Diretório Central dos Estudan-
tes (DCE/UnB).

A mobilização dos profes-
sores ocorre após o governo fe-
deral propor reajuste zero este 
ano e dois reajustes de 4,5% em 

2025 e 2026. Em contraparti-
da, os professores solicitam a 
equiparação dos benefícios e 
auxílios com os dos servidores 
do Legislativo e do Judiciário, 
além de um reajuste salarial de 
22,71%.

Durante a greve, os serviços 
essenciais serão mantidos, se-
gundo informou a seção sindi-
cal do Sindicato Nacional dos 
Docentes das Instituições de 
Ensino Superior (Andes-SN). 

A Reitoria da UnB emitiu 
uma nota em que ressalta o res-

peito ao movimento de parali-
sação dos professores. “A greve 
é um direito constitucional 
garantido aos trabalhadores. A 
Universidade de Brasília (UnB) 
tem acompanhado as reivindi-
cações das docentes e dos do-
centes junto ao governo federal. 
A UnB respeita e valoriza seus 
professores, que, juntamente 
com os servidores técnicos-ad-
ministrativos, desempenham 
papel estratégico para que a ins-
tituição continue desenvolven-
do ensino, pesquisa e extensão 
de excelência”.

A construção da greve 
nacional unificada mobiliza 
professores de todo o país. A 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS), a 
Universidade Federal de Pelo-
tas (UFPel) e o Instituto Fede-
ral do Sul de Minas Gerais já 
aprovaram as paralisações. Pelo 
menos dez outras instituições 
também mostraram apoio ao 
indicativo de greve, ainda sem 
definição de data.

Em resposta, o Ministério 
da Educação (MEC) destacou, 
em nota, que “vem envidando 
todos os esforços para buscar 
alternativas de valorização dos 
servidores da educação, atento 
ao diálogo franco e respeitoso 
com as categorias”.

Categoria pede reajuste de 22,71% em três parcelas nos salários
Fábio Rodrigue Pozzebom

Professores reivindicam reajuste de  22,71%, dividido em três parcelas iguais de 7,06%



Quarta-feira, 10 de Abril de 2024 11NORTE

A erosão no Rio Acre, cau-
sada pela queda brusca no nível 
do rio após a cheia deste ano, 
colocou em risco a Estação de 
Tratamento de Água (ETA II), 
responsável pelo abastecimen-
to da capital acreana. Diante 
da situação crítica, o prefeito 
Tião Bocalom (PL) decretou 
estado de emergência na última 
segunda-feira (8). O decreto 
terá validade de 180 dias e per-
mitirá a compra rápida de ma-
teriais para restaurar a ETA II 
sem a necessidade de licitação. 
“Facilita a gente comprar pe-
ças, máquinas e motores”, disse 
o prefeito. Bocalom reconhece 
que a situação da ETA é antiga, 
com problemas conhecidos há 
pelo menos 30 anos.

O juiz Luiz Alberto de 
Morais Júnior, da 2ª Vara de 
Fazenda Pública de Boa Vista, 
foi afastado por unanimidade 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) por suspeita de 
irregularidades e parcialidade 
em decisões sobre a saúde pú-
blica no estado. Segundo a de-
núncia, Luiz Alberto e o juiz 
Aluísio Ferreira Vieira teriam 
favorecido a tramitação irregu-
lar de procedimentos médicos 
relacionados a cirurgias buco-
maxilares em uma clínica odon-
tológica. A investigação ainda 
inclui os desembargadores Mo-
zarildo Cavalcanti e Almiro Pa-
dilha, ambos ex-presidentes do 
TJRR e amigos de Aluísio, por 
suspeita de parcialidade.

Um grupo de 11 atletas de 
Tocantins conquistaram oito 
medalhas em competições de 
Muay Thai realizadas em São 
Paulo. O 34º Campeonato Sul-
-Americano e o Brasil Open de 
Muay Thai Tradicional aconte-
ceram entre os dias 5 e 7 de abril. 
Os eventos foram promovidos 
pela Confederação Brasileira 
de Muay Thai Tradicional. No 
Campeonato Sul-Americano, o 
Tocantins contribuiu para a 3ª 
colocação da Seleção Brasileira 
por equipe. Leonardo Cruz foi 
o grande destaque e conquistou 
o ouro em sua categoria. No 
Brasil Open de Muay Thai Tra-
dicional, a seleção tocantinense 
também terminou em 3º lugar 
por equipes.

Rio Branco em 
emergência 
por danos em 
abastecimento

Juiz é 
afastado por 
suspeita de 
parcialidade

Atletas 
conquistam 
medalhas em 
competições

ACRE RORAIMA TOCANTINS

A Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) de Manaus di-
vulgou o Informe Epidemio-
lógico das Arboviroses, que 
apresenta dados sobre os casos 
de dengue, zika, chikungunya 
e oropouche no município. Na 
última semana, foram confir-
mados 18 novos casos de den-
gue (um total de 1.807 casos 
em 2024). Há um óbito confir-
mado e outros dois estão em in-
vestigação. Em relação às outras 
arboviroses, não houve novos 
casos de zika e chikungunya. 
O total de casos confirmados 
de zika em 2024 é de 19, e de 
chikungunya, quatro. Já a oro-
pouche teve quatro novos casos 
confirmados, o que totaliza 850 
casos e um óbito no ano.

Manaus 
divulga 
informe sobre 
arboviroses

AMAZONAS

Escola celebra Dia do 
Braille em Boa Vista

A Escola Municipal Cen-
tenário de Boa Vista preparou 
uma programação especial 
para celebrar o Dia Nacional 
do Sistema Braille, instituído 
na segunda-feira (8). Uma das 
iniciativas foi o projeto “Cor-
reio Tátil”. O objetivo da ação 
foi destacar a importância do 
estudo do braille para os alu-
nos e criar momentos de inclu-
são para as crianças com defi-
ciência visual.

A iniciativa nasceu de uma 
parceria entre as professoras 
de braille Evânia Carvalho e 
Tatielle Moreira, com o apoio 
dos profissionais da Sala de 
Recurso Multifuncional. To-
dos os alunos participaram do 
projeto, que envolveu a pro-
dução de cartas e de um livro 
tátil, a fim de proporcionar um 
momento lúdico e educativo 
sobre o sistema braille.

“Durante o mês de março, 
os alunos do 4° e 5° ano parti-
ciparam de um concurs. Eles 
confeccionaram um livro tátil, 
e o melhor foi premiado. É um 

trabalho de relevância, para 
que os alunos com deficiência 
visual se sintam incluídos no 
ensino e que facilite sua evo-
lução de aprendizado”, relatou 
Evânia.

Em colaboração com os 
Correios, as correspondên-
cias foram entregues através 
do Cecograma, um serviço 
gratuito fundado em 2001, 
que permite o envio de cartas 
em braille. A medida facilita 
a comunicação entre pessoas 
com deficiência visual e torna 
o envio de correspondências 
acessível e inclusivo.

O carteiro responsável 
por entregar as cartinhas foi 
o avô da aluna Lara Bianca, de 
8 anos, que estuda na Sala de 
Recursos Multifuncional. Jose 
Evaldo trabalha na agência há 
28 anos.

“Pretendo começar a 
aprender Braille para conti-
nuar ajudando na evolução do 
aprendizado da Lara, é impor-
tante participar e auxiliar ela”, 
comentou Evaldo.

Porto Velho promove 
recreação em bairros

Os moradores do residen-
cial Bairro Novo, em Porto 
Velho (RO), tiveram acesso 
a atividades gratuitas, em um 
evento na rotatória da comu-
nidade. A ação é mais uma 
etapa do projeto itinerante 
Rua de Lazer. A iniciativa 
busca expandir o projeto para 
outras localidades do municí-
pio, em um cronograma para 
as próximas edições.

A ação busca promover 
diversão com atividades gra-
tuitas para os moradores da 
comunidade. Voltado para 

as crianças, jovens e adultos, 
durante toda a tarde a co-
munidade contou com pu-
la-pula, ping-pong, pintura 
facial, desenho e futebol de 
travinha, além de brincadei-
ras como corrida de saco e 
cabo de guerra. A iniciativa 
estimulou a participação dos 
adultos, para que eles relem-
brassem a infância. Segundo 
a secretária de Esporte e La-
zer Ivonete Gomes o projeto 
Rua de Lazer é uma oportu-
nidade de interação entre os 
moradores.

Prefeitura de Porto Velho

Atividades do projeto remeteram população à infância

CORREIO NORTE
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A atleta acreana Quemile 

Souza brilhou na terceira 

etapa do Circuito Brasi-

leiro de Vôlei de Praia, se-

diada em Saquarema (RJ), 

no último dia 6. A perfor-

mance na competição a 

conduziu ao pódio, com 

o título de vice-campeã. A 

atleta agradeceu o apoio 

da Secretaria Adjunta de 

Articulação Esportiva e 

Juventude.

“A gente, que mora no 

Norte, é um pouco preju-

dicado por questões ge-

ográficas, mas graças a 
Deus que está tendo essa 

parceria entre Federação 

e Secretaria de Esportes 

do Estado do Acre”, disse 

Quemile.

O secretário adjunto de 

Esportes, Ney Amorim, 

parabenizou a atleta pelo 

seu desempenho e pela 

conquista do pódio no cir-

cuito.

“Ficamos imensamente 

honrados em poder con-

tribuir para o crescimen-

to e desenvolvimento do 

esporte em nossa região. 

Continuaremos a investir 

recursos e esforços para 

garantir o sucesso de nos-

sos atletas”, afirmou o se-

cretário.

O governo do Tocantins 

participou de uma reu-

nião remota com a equi-

pe do projeto Padaria 

Artesanal, criado pela se-

gunda-dama do Brasil, Lu 

Alckmin. O projeto tem o 

objetivo de promover a in-

clusão produtiva e a gera-

ção de renda para famílias 

em situação de vulnerabi-

lidade social. 

O governador de Rorai-

ma Antonio Denarium 

(PP) exonerou o secre-

tário de Educação Rai-

mundo Nonato Carneiro 

de Mesquita. Ele estava 

no cargo desde 2022. An-

tes de ocupar o cargo de 

secretário, Nonato foi su-

perintendente-geral da 

Assembleia Legislativa de 

Roraima. 

Macapá recebeu os jogos 

do 46º Torneio Interdis-

trital de Futebol femini-

no e masculino. Foram 

três dias de partidas no 

Complexo Esportivo Gli-

cério Marques e na arena 

da Praça Nossa Senhora 

da Conceição. Ao todo, 21 

equipes masculinas e 20 

femininas participaram 

das finais.

O governador Wilson 

Lima entregou a primei-

ra licença ambiental para 

instalação do Projeto Po-

tássio Autazes (AM). Na 

instalação, devem ser ge-

rados 2,6 mil empregos. 

O potássio é a matéria-

-prima de fertilizantes, e o 

projeto deve atender 20% 

da demanda nacional.

Uma cobra sucuri assus-

tou moradores de Aragua-

ína (TO). Com pelo menos 

cinco metros, ela foi vista 

ao tentar capturar um 

gato para se alimentar. 

De acordo com a Polícia 

Militar (PM), o resgate foi 

feito à tarde, por equipes 

do Batalhão Ambiental 

(BPMA).

Segundo a Polícia Civil, 

um homem morreu du-

rante confronto na saída 

da partida entre Remo 

e Paysandu, em Belém 

(PA). Segundo o Instituto 

Médico Legal (IML), ele foi 

atingido por um tiro no 

estacionamento do está-

dio do Mangueirão, onde 

o jogo foi realizado. 

A Polícia Federal no Ama-

pá destruiu motores e 

outros maquinários de 

garimpo ilegal no Parque 

Nacional Montanhas do 

Tumucumaque, maior 

unidade de conservação 

do país. Os equipamen-

tos são avaliados em R$ 2 

milhões e foram deixados 

por criminosos, durante a 

Operação Ancestrais.

Com objetivo de garantir 

ampla qualificação para 
integrantes do Corpo de 

Bombeiros Militar do Acre 

(CBMAC), foi realizada no 

auditório da Polícia Fede-

ral, em Rio Branco (AC), a 

cerimônia de aula inau-

gural do 7° Curso de Mer-

gulho Autônomo. Ao todo 

35 alunos irão participar 

da formação.

O Tribunal de Justiça de 

Rondônia manteve a sen-

tença do Tribunal do Júri 

de Jaru, que condenou 

Paulo Henrique Alves a 14 

anos de reclusão, por ter 

matado Erivaldo de Souza 

Reis. Paulo é acusado de 

matar a vítima, porque, 

durante uma partida de 

futebol, a vítima esbarrou 

no filho do acusado.

Foi anunciada a progra-

mação dos Jogos Olím-

picos da Usina da Paz, no 

bairro do Bengui, em Be-

lém (PA). A abertura reu-

niu professores e jovens 

atletas. Ao longo da se-

mana, cerca de mil alunos 

vão participar de compe-

tições de futsal, vôlei, boxe 

e natação.

divulgação/CBV

Quemile Souza jogou em dupla com Emanuelly Pereira

Atleta acreana é vice-campeã 
de vôlei de praia em circuito

Governo Federal investe 
em proteção da Amazônia

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva lançou o progra-
ma “União com Municípios 
pela Redução do Desmata-
mento e Incêndios Florestais 
na Amazônia”. O programa 
prevê um investimento de R$ 
730 milhões para promover o 
desenvolvimento sustentável e 
combater o desmatamento e os 
incêndios florestais em 70 mu-
nicípios prioritários na região 
amazônica.

Os recursos, oriundos do 
Fundo Amazônia (R$ 600 mi-
lhões) e do programa Floresta+ 
(R$ 130 milhões) têm como 
objetivo criar, fomentar e con-
solidar o mercado de serviços 
ambientais.

Durante a cerimônia de 
lançamento, na terça-feira (9), 
no Palácio do Planalto, Lula 
destacou que os investimentos 
contribuirão para alcançar a 
meta de desmatamento zero até 
2030. Ele ainda ressaltou a im-
portância de cuidar da floresta.

“Precisamos cuidar da 
maior reserva florestal do mun-
do, que está sob a nossa guarda”, 
disse o presidente.

Ele também destacou a 
importância de incentivar os 
produtores que conservam. 
“Precisamos fazer as pessoas 
compreenderem que manter a 

floresta de pé é um ganho eco-
nômico, às vezes, muito maior 
do que um rebanho de gado”, 
acrescentou o presidente.

Segundo informações do 
Planalto, os municípios priori-
tários, que foram responsáveis 
por cerca de 78% do desmata-
mento na Amazônia em 2022, 
têm até 30 de abril para aderir 
ao programa. Até o momento, 
53 municípios já aderiram.

Para participar do progra-
ma, é necessário que o prefeito 
do município assine o termo de 

adesão, ratificado por pelo me-
nos um vereador. Além disso, é 
preciso que ao menos um depu-
tado estadual e um deputado 
federal ou senador do estado 
declarem apoio à adesão do 
município por escrito. A desti-
nação dos recursos será feita de 
acordo com a redução anual do 
desmatamento.

O programa também pre-
vê a criação de uma Comissão 
de Coordenação e Monitora-
mento, responsável por acom-
panhar a implementação do 

programa e propor medidas de 
aprimoramento.

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, presente no lançamento, 
destacou a importância do diá-
logo e do apoio dos municípios 
para o sucesso da iniciativa na 
proteção da Amazônia. Já a 
ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva, ressaltou a ne-
cessidade de estimular o uso 
sustentável da floresta para ga-
rantir a continuidade das ativi-
dades produtivas.

Iniciativa busca alcançar meta de desmatamento zero até 2030
Marcello Casal Jr

Programa prevê investimento de R$ 730 milhões no combate ao desmatamento
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O programa Exporta Mais 
Brasil: Alimentos e Bebidas 
para Saúde e Bem-Estar será 
sediado em Alagoas de 10 a 13 
de abril. 

Organizado pela ApexBra-
sil em colaboração com o go-
verno estadual, o evento desta-
ca oportunidades no comércio 
exterior, fomentando a diversi-
ficação de produtos. 

Autoridades e empresas lo-
cais participam para discutir es-
tratégias de expansão de negó-
cios e penetração em mercados 
globais. 

Esta edição prioriza o setor 
de alimentos saudáveis, promo-
vendo rodadas de negócios en-
tre empresas brasileiras e com-
pradores internacionais.

O Sistema de Reconhecimen-
to Facial da Secretaria da Segu-
rança Pública na Bahia atingiu a 
marca de 1.500 foragidos da Justi-
ça capturados. A última prisão foi 
registrada no domingo (7), na ca-
pital do estado. Desde dezembro 
de 2018, a ferramenta tem sido 
utilizada. 

No último domingo, dois in-
divíduos procurados por dívida 
de pensão alimentícia e um por 
prática de roubo foram localiza-
dos. Além de pontos estratégicos, 
o sistema é empregado em eventos 
como Carnaval, Micaretas e gran-
des feiras. 

Mais de 80% dos captu-
rados estavam envolvidos em 
crimes graves como homicídio, 
latrocínio e estupro.

Um idoso foi detido em Ser-
gipe por se fazer passar por pro-
motor, juiz e delegado para aplicar 
golpes em mulheres. Segundo a 
Polícia Civil, ele ganhava a con-
fiança das vítimas e as convencia a 
fazer transferências bancárias. 

A prisão foi realizada e divul-
gada nesta segunda-feira (8), após 
investigação iniciada há dois me-
ses com a denúncia de uma vítima 
à Delegacia de Turismo (Detur). 
A delegada Gisele Martins infor-
mou que o golpista, de mais de 
60 anos, tinha um perfil educado, 
focando em mulheres de meia 
idade, idosas, viúvas e divorciadas. 

Ele se aproveitava das vulnera-
bilidades das vítimas para persua-
di-las a enviar dinheiro, utilizan-
do-se de falsas identidades.

Governo realiza 
programa 
Exporta 
Mais Brasil

Sistema de 
reconhecimento 
facial captura 
1.500 foragidos

Idoso é preso 
por se passar 
por juiz e 
aplicar golpes

ALAGOAS BAHIA SERGIPE

Um homem foi preso na sex-
ta-feira (5) em Tuntum, MA, 
após cumprimento de mandado 
de prisão preventiva. Ele é inves-
tigado por um homicídio na cida-
de, supostamente contratado por 
um vereador local. 

A Delegacia de Polícia da ci-
dade revelou que o suspeito estava 
acompanhado de outro indiví-
duo, ambos com duas armas ca-
seiras. Após os procedimentos na 
delegacia, foram encaminhados 
ao sistema prisional à disposição 
da justiça. 

As prisões foram realizadas 
pela Polícia Civil de Tuntum, Su-
perintendência de Polícia Civil do 
Interior (SPCI), com apoio do 
Centro de Inteligência da Polícia 
Civil.

Suspeito de ser 
o ‘matador’ de 
um vereador
é preso

MARANHÃO

Sergipe estreita 
relações com Taiwan

Representantes do gover-
no de Sergipe participaram do 
Encontro de Negócios ‘Taiwan 
Trade Mission to Latin Ame-
rica 2024’, promovido pela 
Embaixada de Taiwan no Bra-
sil, realizado em São Paulo. O 
evento visou fortalecer os laços 
comerciais entre os dois países, 
contando com a presença de 29 
indústrias taiwanesas de diver-
sos setores interessadas em ex-
plorar o mercado brasileiro.

O estado foi representado 
pela Companhia de Desenvol-
vimento Econômico de Sergipe 
(Codise) e pelo Sergipe Parque 
Tecnológico (SergipeTec), vin-
culados à Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Econô-
mico, da Ciência e Tecnologia 
(Sedetec). 

O evento representou uma 
oportunidade para o estado 
prospectar novos negócios e 
apresentar suas iniciativas e in-
fraestrutura para potenciais in-
vestidores taiwaneses.

Durante a rodada de negó-
cios, a empresa de ônibus elétri-

co Master Transportation Bus 
Manufacturing LTD demons-
trou interesse em expandir suas 
operações para a América La-
tina, incluindo a possibilidade 
de estabelecer-se em Sergipe. 
A Codise apresentou os incen-
tivos oferecidos pelo Programa 
Sergipano de Desenvolvimento 
Industrial (PSDI) e destacou as 
vantagens logísticas do estado.

Segundo o governo esta-
dual, a participação de Sergipe 
no evento é parte de uma es-
tratégia para atrair indústrias e 
promover o desenvolvimento 
socioeconômico da região. 

As trocas comerciais entre 
Taiwan e o Brasil têm apre-
sentado crescimento, totali-
zando US$4.256,89 milhões 
em 2021, segundo estatísticas 
aduaneiras de Taiwan.

A representante da em-
baixada de Taiwan no Brasil, 
Sandra Shih, enfatizou a im-
portância da parceria entre os 
dois países e seu potencial para 
impulsionar a produção tecno-
lógica e econômica.

Chuvas provocam 
alagamentos em BA

Ocorreram mais de 100 
deslizamentos e alagamentos 
em Salvador devido às chuvas 
intensas na segunda-feira (8). 
A cidade foi afetada por um sis-
tema meteorológico chamado 
“Cavados”, resultando em mais 
de 150 milímetros de água nas 
últimas 72 horas.

A Defesa Civil da cidade 
(Codesal) acionou as sirenes 
do Sistema de Alerta e Alarme 
em áreas de risco, como Mame-
de, Bom Juá e Mangabeira. Até 
as 18h30, foram registrados 
129 deslizamentos de terra, 42 

ameaças de desabamento, 42 
ameaças de deslizamento e 81 
avaliações de imóveis alagados.

Vídeos nas redes sociais 
mostram túneis e áreas exter-
nas da Universidade Federal da 
Bahia alagadas. Houve relatos 
de desabamentos, incluindo o 
teto de um terreiro em Cajazei-
ras e a garagem de um prédio 
no Politeama.

Mais de cinco mil alunos de 
12 escolas municipais tiveram 
as aulas suspensas e as unidades 
foram transformadas em abri-
gos temporários.

GOVBA

Chuva em Salvador causa mais de 100 deslizamentos
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O governador do Ceará, 
Elmano de Freitas, partici-
pou da assinatura do sexto 
pré-contrato para produ-
ção de hidrogênio e amô-
nia verdes, realizado entre 
o Complexo do Pecém e a 
empresa francesa Voltalia 
do Brasil. O investimento 
previsto é de 3 bilhões de 
dólares, com expectativa 
de criação de 5 mil empre-
gos na fase de implantação 
do empreendimento. O 
evento ocorreu no Palácio 
da Abolição, em Fortaleza.
Até o momento, seis pré-
-contratos foram assinados, 
junto com 36 Memorandos 

de Entendimento, todos 
voltados para a produção e 
exportação de hidrogênio 
verde. Hugo Figueirêdo, 
presidente do Complexo do 
Pecém, ressaltou a impor-
tância dos pré-contratos 
para o desenvolvimento do 
hub de hidrogênio verde.
A Voltalia do Brasil, presen-
te no país desde 2006, é 
uma subsidiária do grupo 
francês Voltalia, especiali-
zada em energia renovável. 
O diretor da Voltalia, Robert 
Klein, afirmou que acredita 
no potencial do porto para 
impulsionar o mercado de 
hidrogênio verde.

O governo de Alagoas lan-
çou o programa “Fomento 
às Atividades Produtivas 
Rurais”, que visa fortalecer a 
agricultura familiar, focan-
do na atuação feminina. 
O programa deve atender  
7.299 famílias e conta com 
apoio do Ministério do De-
senvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Comba-
te à Fome (MDS).

Segundo o Monitor de Se-
cas, da Agência Nacional 
de Águas e Saneamento 
Básico (ANA), áreas com 
seca fraca e moderada no 
norte e centro do Ceará 
tiveram uma redução em 
fevereiro, devido a chuvas 
acima da normalidade. 
No sul do estado, a seca 
passou de grave para mo-
derada.

O governo estadual lançou 
o programa “Paraíba contra 
o Câncer” para expandir a 
rede de atendimento onco-
lógico. O anúncio incluiu a 
autorização para concurso 
público da Fundação PB 
Saúde com 4 mil vagas e a 
descentralização dos servi-
ços e uso de telemedicina. 
A previsão é de R$ 40 mi-
lhões em investimentos.

O Piauí bateu recorde de 
investimentos em 2023, al-
cançando quase R$3 bi, o 
maior no Nordeste e o ter-
ceiro no país. O relatório de 
Gestão Fiscal apresentou 
cumprimento das metas 
fiscais, com gastos abaixo 
do limite. O estado recebeu 
ainda, reconhecimento do 
Tesouro Nacional.

O Tribunal de Justiça de 
Sergipe (TJSE) recusou 
a liminar solicitada pelo 
Partido dos Trabalhado-
res contra a Lei de Micror-
região de Água e Esgoto 
(Maes). A decisão afirma 
a constitucionalidade da 
lei e sua importância para 
o saneamento básico do 
estado.

A prefeitura de Teresina 
(PMT) através da Funda-
ção Municipal de Cultura 
Monsenhor Chaves (FMC) 
promoveu uma audiên-
cia pública voltada para a 
apresentação do Plano de 
Aplicação dos Recursos 
(PAAR). O plano é uma 
política cultural voltada 
para os artistas locais.

A Secretaria de Educação 
do Estado da Bahia (SEC) 
lançou o edital 2024 do 
Programa Mais Futuro, des-
tinado a estudantes em 
vulnerabilidade socioeco-
nômica das universidades 
públicas estaduais. Com o 
auxílio permanência, o pro-
grama contempla três per-
fis de benefício, variando de 
R$300 a R$600. 

No último final de semana, 
o professor Milton Perei-
ra Silva, 48 anos, foi preso 
em flagrante por violentar 
sexualmente uma criança 
com autismo em Timon 
(MA). Ele confessou o crime 
e foi autuado por estupro 
de vulnerável. A criança es-
perava a mãe, que estava 
trabalhando, quando foi 
atacado no local. 

Em comemoração do 
aniversário de 80 anos, a 
Polícia Federal de Recife 
organizou uma exposição 
no Parque Dona Lindu, exi-
bindo uniformes, viaturas, 
drones e robôs usados em 
operações. Aberto ao públi-
co, a exposição contou com 
a exibição de uniformes, 
viaturas e exposição de fo-
tografias.

A equipe da Secretaria de 
Meio Ambiente e Urba-
nismo (Semurb) e Guar-
da Municipal realizam 
fiscalização em orlas de 
Natal, apreendendo 232 
itens em desacordo com 
o Plano de Ordenamento. 
A ação teve como objetivo 
a desmobilização de co-
merciantes já notificados.

GOV-CE

Esse é o sexto contrato para a produção de hidrogênio

Ceará assina pré-contrato para 
hidrogênio verde no Pecém 

Alunos de biologia realizam 
mapeamento do Piauí

A Universidade Estadual do 
Piauí (Uespi), por meio do curso 
de Biologia no campus de Campo 
Maior, criou o Projeto Guia da 
Flora do Parque Estadual Serra de 
Santo Antônio. Selecionado pela 
Chamada Interna de Incentivo à 
Inovação e à Pesquisa Científica 
e Tecnológica (Uespi-TECH), o 
projeto tem como meta principal 
a criação de um guia detalhado 
das espécies de plantas da região, 
visando impulsionar o turismo 
local e promover a pesquisa botâ-
nica.

Coordenado por Hermeson 
Cassiano de Oliveira e Josiane 
Silva Araújo, ambos professores 
da Uespi, o projeto recebeu uma 
verba de R$ 24,7 mil, direcionan-
do a maior parte desse montante 
para a aquisição de equipamentos 
essenciais. Além disso, conta com 
a colaboração ativa de estudantes 
e professores do curso de Biologia.

Cerca de R$ 22 mil foram 
destinados à compra de equipa-
mentos, tais como notebook, câ-
mera fotográfica semiprofissional, 
GPS portátil, microscópio óptico 

trinocular com câmera, micros-
cópio estereoscópico trinocular 
com câmera e microscópio ótico 
binocular. O recurso restante será 
utilizado para compra de material 
de custeio, conforme cronograma 
de desembolso que foi aprovado.

“O projeto tem como objetivo 
estudar a anatomia e morfologia 
das plantas que compõem as prin-
cipais áreas de visitação na Serra 
de Santo Antônio. Com essa pes-
quisa, pretende-se elaborar um 
guia didático e um guia ilustrado 
interativo das espécies que ocor-

rem nessas áreas. Esses guias serão 
utilizados para auxiliar no ensino 
de botânica, além de servirem 
como instrumento para que os 
turistas conheçam a flora presente 
nas trilhas de visitação do parque”.

Para o professor coordenador, 
Hermeson Cassiano de Oliveira, 
o levantamento das espécies de 
plantas do parque será fundamen-
tal para a compreensão e conser-
vação da biodiversidade local. 
Para ele, isso ajudará a identificar 
espécies ameaçadas ou endêmicas.

“O projeto possibilitará, de 
maneira geral, ampliar o quadro 
de informações sobre a flora da 
Serra de Santo Antônio, uma área 
com rica biodiversidade no norte 
do estado do Piauí. Os dados ob-
tidos fornecerão subsídios para 
o desenvolvimento de iniciativas 
para ensino de botânica e para o 
turismo da região”, explica. 

Para Francisco Ernandes Lei-
te Sousa, aluno participante, este 
projeto representa uma oportuni-
dade única de ampliar a divulga-
ção da flora local. 

“A pesquisa é de extrema 
importância, pois nos propor-
ciona acesso direto ao conheci-
mento e uma vivência próxima 
com a flora local. Além de nos 
permitir conhecer as espécies 
endêmicas da região”, finaliza o 
aluno.

Universidade investiga a biodiversidade na Serra de Santo Antônio
Gov-PI

Região do Parque Estadual Serra de Santo Antônio tem variedade em biodiversidade
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No primeiro trimestre de 
2024, o Aeroporto Internacional 
de Fortaleza registrou um aumen-
to na circulação de passageiros, 
especialmente em voos interna-
cionais, com mais de 100 mil via-
jantes registrados em cerca de 550 
operações de pousos e decolagens.

A TAP, operadora da rota di-
reta Fortaleza-Lisboa, alcançou 
a marca de 48 mil passageiros no 
mesmo período, um aumento de 
30% em relação ao ano anterior. 

Segundo a Secretaria do Tu-
rismo (Setur), o estado tem par-
ticipado de feiras internacionais e 
roadshows e investido em incre-
mentos na malha aérea interna-
cional. A previsão é de um cres-
cimento no número de turistas 
estrangeiros nos próximos meses.

Segundo o governo do Rio 
Grande do Norte, as chuvas re-
centes e a sangria da Barragem 
de Oiticica, em Jucurutu, ocasio-
naram atrasos na construção da 
parede do reservatório. A entrega 
da etapa, inicialmente prevista 
para julho, deve ser adiada para o 
segundo semestre.

O estado recebeu mais de R$ 
46 milhões para a obra nesta se-
gunda-feira (8). A nova fase de 
serviços, programada para iniciar 
em abril, foi afetada pelo nível 
atual da água no local. 

Apesar do atraso, a conclusão 
da barragem e das obras sociais 
está prevista para dezembro deste 
ano, com 95% das obras já con-
cluídas. A barragem beneficiará 
800 mil moradores.

O Tribunal de Justiça do Piauí 
condenou a Águas e Esgotos do 
Piauí S.A (Agespisa) a pagar R$ 
100 mil por danos morais e a 
devolver o dinheiro cobrado in-
devidamente pelo tratamento de 
esgoto em Guadalupe. 

A empresa cobrava por um 
serviço não prestado aos mora-
dores, conforme ação do Minis-
tério Público do Piauí (MPPI). 
A Agespisa afirmou não ter sido 
notificada e pretende recorrer 
da decisão. As cobranças foram 
interrompidas até que a empresa 
realizasse investimentos na in-
fraestrutura. 

A devolução do valor cobrado 
em dobro e corrigido será feita, 
além do pagamento de multa diá-
ria em caso de descumprimento.

Estado tem 
recorde 
de voos 
internacionais 

Chuvas e 
sangria atrasam 
conclusão de 
barragem

Agência de 
esgoto é 
multada em 
R$ 100 mil

CEARÁ R. GRANDE DO NORTE PIAUÍ

O turismo na Paraíba regis-
trou um crescimento de 5,4% em 
janeiro deste ano, atingindo um 
faturamento de R$ 94.456 mi-
lhões, segundo o levantamento da 
Fecomercio-SP. O estado lidera 
no Nordeste e ocupa o sétimo lu-
gar nacional no ranking.

O setor de turismo no Brasil 
teve um aumento de 2,4% em re-
lação ao mesmo período do ano 
anterior, totalizando R$ 17,3 bi-
lhões. Segundo secretária de Esta-
do do Turismo da Paraíba, Rosália 
Lucas, os investimentos do gover-
no estadual na promoção turística 
auxiliaram o crescimento. 

Internacionalmente, João Pes-
soa é a 15ª cidade mais procurada 
por turistas estrangeiros no Brasil, 
segundo o site de viagens Kayak.

Turismo no 
estado cresce 
5,4% e é o maior 
no Nordeste

PARAÍBA

Escola indígena no CE 
beneficiará 400 alunos

O governo do Ceará está cons-
truindo uma nova estrutura para a 
Escola Indígena Cariri Tabajara 
em Crateús, visando fortalecer 
identidades étnicas e ampliar o 
acesso à educação de base para co-
munidades indígenas. Com 30% 
dos serviços já concluídos, a escola 
atenderá cerca de 400 alunos de 
diferentes etnias, abrangendo mo-
dalidades desde a Educação Infan-
til até o Ensino Médio e Educação 
de Jovens e Adultos (EJA).

O investimento para cons-
trução da estrutura é de R$ 
8,86 milhões do Tesouro do 
Estado, por meio da Secretaria 
da Educação (Seduc). As obras 
ficam sob a responsabilidade da 
Superintendência de Obras Pú-
blicas (SOP).

A nova escola está sendo er-
guida em um terreno de apro-
ximadamente 11 mil m², sendo 
três mil de área coberta e outros 
dois mil de área construída, que 
incluem salas de aula, biblioteca, 
laboratórios de informática, la-
boratórios de matemática, física, 
biologia e química, cantina, vestiá-

rios, quadra poliesportiva, pátios, 
além dos espaços administrativos.

A titular da Secretaria dos Po-
vos Indígenas, Juliana Alves, des-
tacou o esforço intersetorial para 
melhorar as escolas nos territórios 
indígenas. “Estamos buscando 
ampliar, em parceria com as se-
cretarias de estado, nossas escolas 
e também tem atuado no diálogo 
para melhorar as condições das 
unidades já instaladas nos territó-
rios indígenas”, explicou.

“O governo estadual vem 
investindo na construção de 
novas escolas dentro desses 
territórios com estruturas 
adaptadas para atender às ne-
cessidades das comunidades 
indígenas. Há, além de escolas 
indígenas, escolas agrícolas e 
unidades voltadas à população 
quilombola”, explicou o supe-
rintendente Quintino Vieira.

Atualmente, o Ceará conta 
com 39 escolas indígenas em 16 
municípios, atendendo mais de 
8 mil alunos, desde a Educação 
Infantil até o Ensino Médio e 
EJA.

MPF pede que Braskem 
construa hospital

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) ajuizou uma ação ci-
vil-pública contra a Braskem e o 
Estado de Alagoas após o afun-
damento do solo, causado pela 
exploração do sal-gema em Ma-
ceió, atingir o único hospital 
psiquiátrico público do estado. 

O objetivo é garantir a con-
tinuidade dos serviços de saúde 
mental sem colocar em risco 
funcionários e pacientes.

Na ação, o MPF solicita 
que a Braskem tome as medi-
das necessárias para construir 
um novo Complexo de Saúde 

Mental e assuma os serviços 
do Hospital Escola Portugal 
Ramalho, afetado pelo afunda-
mento do terreno. A unidade 
de saúde é vinculada à Univer-
sidade Estadual de Ciências da 
Saúde de Alagoas.

O MPF argumenta que 
houve tentativas de realocação 
do hospital, mas sem sucesso, 
enquanto o estado de Alagoas 
não tomou providências efeti-
vas, dificultando a realização da 
obra sem apresentar justifica-
tivas técnicas. (Com informa-
ções da Agência Brasil)

Joédson Alves/Agência Brasill

Complexo foi afetado pelo afundamento de terra
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Por Bruno Lago*

Um dos fatores que aju-
dou a engajar tantas pessoas 
a participar do ataque aos 
prédios dos Três Poderes 
no dia 8 de janeiro foi cer-
tamente a manipulação do 
Digimundo.

Dentro da franquia Di-
gimon, o Digimundo nada 
mais é do que a forma como 
os criadores imaginaram que 
seria um lugar onde todos 
os dados digitais ganhariam 
forma. Se a franquia come-
çasse hoje, essa seria uma for-
ma física da internet. Porém, 
naquele momento a internet 
ainda estava engatinhando 
pela redes telefônicas e já se 
imaginava um mundo digi-
tal onde tudo estivesse co-
nectado.

No nosso Digimundo, 
Bolsonaro e seus aliados se 
aproveitaram da falta de 
uma regulamentação clara 
para manipulá-lo do jeito 
que queriam. Utilizando 
as mídias sociais para espa-
lhar desinformação e teorias 
conspiratórias. Criando as-
sim uma espécie de mundo 
paralelo onde a ditadura 
militar nunca aconteceu, 
as vacinas de COVID têm 
chip comunista, o nazismo é 
de esquerda, o aquecimento 
global é uma mentira e a Ter-
ra é plana.

No mundo real, 63% dos 
brasileiros sabem que o que 
aconteceu naquele fatídico 8 
de janeiro foi uma tentativa 

de golpe e são contra anis-
tia para quem participou. Já 
no mundo paralelo, eles são 
vítimas de uma ditadura do 
judiciário comandada pelo 
Alexandre de Moraes. Essa 
última desinformação foi in-
clusive divulgada pelo pró-
prio dono do Twitter, Elon 
Musk. Inclusive ameaçando 
tirar o Twitter do Brasil por 
conta de uma suposta censu-
ra do ministro do STF quan-
do ele pediu o bloqueio das 
contas daqueles que partici-
param da tentativa de golpe.

Cada vez mais, fica mais 
urgente a necessidade de se 
criar uma regulamentação 
das mídias sociais. As Big 
Techs como Google, Meta, 
Twitter, Telegram, TikTok 
não podem se sentir acima 
da legislação dos países onde 
estão inseridas. Essas empre-
sas precisam ser responsabi-
lizadas pelo conteúdo que 
é divulgado dentro das suas 
plataformas. Espalhar desin-
formação não é liberdade de 
expressão!

*Publicitário, 
especializado em mídias 
sociais e na cultura pop. 

É autor do blog “Crise 
nas Infinitas Nerdices”, 

que usa o mundo dos 
quadrinhos, animes e 

outros elementos da 
cultura infanto-juvenil 

e nerd para explicar 
temas de política e outros 
assuntos do mundo real e 

contemporâneo

Prestem atenção 
no Digimundo!

RN expande o mercado 
de energias renováveis

A governadora do Rio 
Grande do Norte, Fátima 
Bezerra, esteve presente na 
inauguração da Usina Solar 
Mendubin, em Assu, nesta ter-
ça-feira (9). O complexo, com 
capacidade para gerar 531KW, 
equivalente ao consumo de 
aproximadamente 620 mil resi-
dências, se estendendo por  38 
quilômetros.

No Rio Grande do Norte, 
atualmente, estão em operação 
24 plantas de energia fotovol-
taica, totalizando uma geração 
de 562 MW. Entretanto, há 
259 empreendimentos outor-
gados, dos quais 73,3% são 
projetos de energia solar foto-
voltaica com construção ainda 
não iniciada.

Além disso, o estado conta 
com 290 parques eólicos em 
atividade, consolidando sua 
liderança nacional nesse setor, 
com mais de 9,4 GW de po-
tência instalada. A matriz elé-
trica do Rio Grande do Norte 
é composta em 98% por fontes 
renováveis, sendo que os proje-
tos eólicos em operação repre-
sentam 82% de todos os proje-
tos no estado.

“Minhas primeiras palavras 
são de agradecimento por vocês 
apostarem em Assu, no Nor-
deste e no Brasil. Iniciativas 

como esta nos fazem refletir o 
quanto estamos diante daque-
les que podem ser um dos mais 
difíceis desafios desta geração 
— as mudanças climáticas — e, 
por isso, a grandiosidade desse 
complexo. E mais ainda, um 
complexo que tem um projeto 
sustentável que olhou para uma 
realidade onde estamos inseri-
dos aqui. Um projeto com selo 
da sustentabilidade porque tem 
o olhar da inclusão e da justiça 
social”, afirmou a governadora 
Fátima Bezerra.

O Complexo Mendubin 
Solar uma parceria entre as 
empresas norueguesas Hydro 
Rein, Scatec e Equinor, e inte-
gra o Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC) do Go-
verno Federal. A energia é su-
ficiente para abastecer capitais 
do porte de Aracajú (SE), por 
exemplo. O complexo integra 
o Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) do Gover-
no Federal, contando com mais 
de 1 milhão de painéis solares 
instalados.

Fátima também destacou 
a importância da contratação 
de mulheres sem qualquer for-
mação profissional, dando-lhes 
oportunidade para a qualifica-
ção na área de energias reno-
váveis. “Ao longo de sua cons-
trução, mendubim selecionou 
e treinou por dois meses 240 
mulheres sem qualquer for-
mação profissional para essa 
área que, nós sabemos, acresce 
assustadoramente. Isso eleva a 
autoestima dessas mulheres”, 
acrescentou.

Novo complexo eólico deve atender 620 mil residências
Carlos Costa/ASSECOM

O complexo faz parte do Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) do Governo Federal

Diálogo social, 
desenvolvimento 
integral e paz
Por Wagner Balera*

O diálogo social é um pres-
suposto essencial para que as 
guerras cessem o quanto antes e 
se faça a paz. Não se pode admi-
tir que a diversidade das opções 
e etnias leve à discriminação 
e acirre os ânimos. Importa, 
como estipula a Evangelii gau-
dium (EG 238ss) que a diver-
sidade se reconcilie nos pontos 
comuns, configurando expres-
sivo pacto cultural. Assentada 
nessas duas bases fundantes — 
liberdade e superação de diversi-
dades — a busca de um projeto 
de paz que seja comum a todos 
será a pauta abrangente e prio-
ritar ia de verdadeiro e próprio 
diálogo social.

A primeira instância desse 
diálogo há de ser a dos Estados, 
que devem ser representativos 
das sociedades. Os conflitos 
bem podem ser reveladores de 
distorções na qualidade de re-
presentação da sociedade pelo 
Estado. Cabe aos Estados e à 
sociedade, no seu todo con-
siderada, estimular uma vida 
social que seja, a um só tempo, 
promotora da fraternidade, da 
justiça e da dignificação da pes-
soa humana.

A segunda instância do diá-
logo se dá entre as culturas e as 
ciências, que exige colóquios 
pacientes e o reconhecimento 
das diversidades culturais, por-
que as origens de cada povo 
apresentam peculiaridades que 
nem sempre, ou quase nunca, 
seguem o modelo da assim cha-
mada civilização ocidental; bem 
como as essenciais e reconheci-
das questões éticas. Um mundo 
melhor será aquele no qual os 
aportes científicos estejam a ser-
viço do incremento do espaço 
civilizatório sempre crescente 
da nossa casa comum.

E, por fim, a instância hu-
mana que se entrelaça com a 
divina, a impor o diálogo res-
peitoso entre os crentes. A ines-
gotável riqueza do amor, o dom 
evangélico por excelência, exige 
que o social não se resuma ao 
diálogo. Exige que o diálogo sig-
nifique, sobretudo, dar voz aos 
que não têm voz, vez ou lugar. 
A pauta restrita dos direitos in-
dividuais, tão cara aos que já são 
detentores de grande parte des-
sas conquistas, deve ceder passo 
e espaço aos direitos revestidos 
da dimensão social. São urgen-
tes medidas concretas em favor 
do sofredor de todas as épocas: 
o indígena, o idoso, o migrante, 
o encarcerado, os que se encon-
tra m em situação de rua. E o 
que não dizer das vítimas do trá-
fico humano e do trabalho em 
condição análoga à do escravo, 
praticado a poucos metros de 
uma repartição pública?

A imagem adequada do po-
liedro demonstra que confluem 
para determinado ponto as dis-
tintas buscas de liberdade, de 
justiça, de paz, de bem comum 
que, para além de um desenvol-
vimento econômico sustentá-
vel, se traduzam na meta maior 
do desenvolvimento do homem 
todo e de todos os homens.

Neste aspecto, a pauta da 
Evangelii gaudium se resume 
a uma ideia-chave: a solidarie-
dade como projeto adequado 
ao humanismo integral, plena-
mente conforme à sociedade, 
porque o planeta é de toda a 
humanidade e para toda ela e a 
todos deve, proporcionalmen-
te, verter as imensas riquezas 
com que foi engendrado.

*Coordenador do Núcleo 
de Estudos de Doutrina 

Social, Faculdade de Direito 
da PUC-SP
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Os interessados em par-
ticipar do concurso público 
do Instituto de Tecnologia da 
Informação e Comunicação 
do Estado do Espírito Santo 
(Prodest) devem ficar atentos. 
As inscrições para o processo 
seletivo terminam no próximo 
dia 18 de abril.

Para se inscrever, é necessá-
rio acessar o site da empresa or-
ganizadora da seleção, o Ibade, 
no endereço: www.idabe.org.
br. A taxa de inscrição é de R$ 
75,00. A oferta é de 35 vagas 
imediatas com formação de 
cadastro de reserva para o car-
go de Analista de Tecnologia 
da Informação (TI), sendo 18 
para atuação em Desenvolvi-
mento de Sistemas.

A Polícia Civil de Minas Ge-
rais (PCMG) e a Secretaria de 
Estado de Planejamento e Ges-
tão (Seplag-MG) alertam a po-
pulação para a disseminação de 
notícias falsas sobre a Carteira 
de Identidade Nacional (CIN). 
Desde janeiro deste ano, já foram 
emitidas mais de 400 mil unida-
des em todo o estado em Postos 
de Identificação e Unidades de 
Atendimento Integrado (UAIs).

Conforme destaca a coorde-
nadora da Divisão de Datilosco-
pia do Instituto de Identificação 
da PCMG, delegada Danielle 
Aguiar, são inverídicas informa-
ções que circulam dando conta de 
que a gratuidade para emissão da 
primeira via da CIN é garantida 
apenas para o ano de 2024. 

Diretores de duas empresas 
de ônibus que operam na cida-
de de São Paulo – Transwolff e 
Upbus – foram presos ontem 
(9) na capital em uma operação 
do Ministério Público de São 
Paulo. Há suspeita de ligação 
dessas pessoas com a facção cri-
minosa Primeiro Comando da 
Capital (PCC).

Neste momento, estão sen-
do cumpridos em cidades da 
Região Metropolitana paulista-
na e em cidades do interior 52 
mandados de busca e apreen-
são. São alvo as garagens dessas 
transportadoras, residências e 
escritórios dos envolvidos. Em 
um imóvel já foram encontra-
dos fuzis, revólveres, dinheiro 
em espécie e joias.

Concurso 
público com 
inscrições 
abertas 

Governo alerta 
para notícias 
falsas sobre 
a CIN

Dirigentes de 
empresas de 
ônibus são 
presos 

ESPÍRITO SANTO MINAS GERAIS SÃO PAULO

A história de um líder de 
quilombo que aprendeu com 
indígenas, há 200 anos, o segre-
do da força das ervas é a aposta 
da atual campeã do carnaval 
carioca para tentar o bicam-
peonato em 2025. A Unidos do 
Viradouro levará para o sam-
bódromo da Marquês de Sapu-
caí o enredo Malunguinho: O 
mensageiro de três mundos.

O anúncio foi feito em pu-
blicação nas redes sociais, na 
noite desta segunda-feira (8). 
Um vídeo de divulgação mostra 
Malunguinho, líder do quilom-
bo do Catucá, em Pernambuco, 
sendo perseguido, até encon-
trar indígenas em uma floresta, 
onde adquire conhecimentos 
ancestrais.

Viradouro terá 
enredo sobre 
entidade afro-
indígena

RIO DE JANEIRO

Minas tem saldo 
comercial de US$ 6,1 bi

No acumulado dos três 
primeiros meses de 2024, as 
exportações de Minas Gerais 
cresceram 6,1% e as importa-
ções tiveram queda de 1,4% 
na comparação com o mesmo 
período de 2023. Com isso, o 
estado registrou o maior saldo 
comercial desde 2020, de U$$ 
6,1 bilhões, para o primeiro 
trimestre. Em março/2024, o 
superávit foi de US$ 2 bilhões, 
com as exportações alcançando 
US$ 3,2 bilhões e as importa-
ções US$ 1,2 bilhões.

Os dados  divulgados pela 
Secretaria de Comércio Exte-
rior do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comér-
cio e Serviços (Secex/Mdic) 
estão disponíveis em um novo 
painel interativo - Comércio 
Internacional de Minas Gerais 
- lançado nesta semana pela 
Fundação João Pinheiro com 
o objetivo de auxiliar gestores 
públicos na criação de políticas 
econômicas baseadas em evi-
dências. A ferramenta expande 
as possibilidades de análise da 

composição e dos fluxos da eco-
nomia de Minas Gerais e sin-
tetiza uma base de dados com 
valores de exportação, impor-
tação, do saldo comercial e dos 
principais parceiros e produtos 
comercializados no estado com 
outros países para o período de 
2020 a 2024

Números 

Em comparação às expor-
tações dos três primeiros meses 
de 2023, o acumulado de 2024 
registrou crescimento de 34,5% 
nas exportações de minério de 
ferro, o que representou uma par-
ticipação de 36,2% do produto na 
pauta mineira. Nas importações, 
a ligeira queda (1,4%) foi puxada 
pelos mesmos produtos que regis-
traram retração em março/2024: 
veículos automóveis, combustí-
veis minerais e produtos químicos 
orgânicos.

Na comparação entre mar-
ço de 2024 e março de 2023, 
houve queda de 16,6% nas ex-
portações e de 9,3% nas impor-
tações de Minas Gerais. 

Governo anuncia obras 
na Rodovia ES-060

O governador do Espírito 
Santo, Renato Casagrande, au-
torizou, nesta terça-feira (09), o 
início da pavimentação da Rodo-
via ES-060 entre a comunidade 
de Amarelos (Entroncamento 
da BR-101) e a Rodovia do Sol, 
no município de Guarapari. O 
trecho conhecido como “Estrada 
do Flamboyant” é um importante 
destino turístico da região, ligan-
do as duas principais rodovias que 
cortam a cidade. Ao todo, serão 
investidos mais de R$ 48 milhões 
nos serviços de reabilitação e me-
lhorias operacionais da rodovia.

A empresa contratada ficará 
responsável pela elaboração dos 
projetos básico e executivo de 
engenharia, além da execução da 
obra.

Também estiveram presentes 
o vice-governador do Estado e 
secretário de Desenvolvimento, 
Ricardo Ferraço; o deputado esta-
dual Zé Preto; o secretário de Es-
tado do Turismo, Philipe Lemos; 
além de lideranças da região.

O trecho contemplado tem 
uma extensão de 7,8 quilôme-
tros e a previsão de conclusão é 
de dois anos. 

Hélio Filho/ Secom

Estrada é um importante destino turístico da região

CORREIO SUDESTE

Empregos 

MPMG

Investimentos

Ales

Intimação Viaturas

Descomplica SP 

Fundiária 

ICMS

IPVA

O Governo do Estado do 

Espírito Santo, por meio da 

Secretaria da Ciência, Tec-

nologia, Inovação e Edu-

cação Profissional (Secti), 
torna público o edital de 

seleção para ingresso de 

estudantes em turmas 

do Programa Nacional de 

Acesso ao Ensino Técnico 

e Emprego (Pronatec), no 
curso de formação inicial 

e continuada: Serralheiro 

de Materiais Ferrosos na 

modalidade presencial. 

Ao todo, são 20 vagas dis-

ponibilizadas para o curso 

presencial e as inscrições 

seguem abertas até as 

23h59 do dia 17 de abril. O 

candidato deverá acessar 

o site (https://qualificar.
es.gov.br/), preencher o 
formulário de cadastro e, 

em seguida, realizar a ins-

crição on-line, informan-

do CPF e e-mail, podendo 

realizar até duas inscri-

ções por CPF e e-mail, em 

até dois cursos distintos. 

Para participar do proces-

so seletivo, o candidato 

deve ter idade mínima de 

16 anos, completados na 

data de lançamento do 

edital, ter documento de 

identificação e ter Ensino 
Fundamental completo. 

Nesta quarta (10), das 9h às 
16h, a Prefeitura de BH par-

ticipa da “5ª Feira de Empre-

gabilidade” para divulgar 

e orientar os interessados 

em como se cadastrar nas 

plataformas de geração de 

oportunidades “GO BH” e 

Sine. A ação ocorrerá na es-

cola Grau Técnico, na Rua 

Padre Pedro Pinto, 1.393 - 

Venda Nova.

o Ministério Público de 

Minas lançou ontem (09), 
seu canal no WhatsApp, 

buscando ampliar co-

municação direta com o 

cidadão. A iniciativa faz 

parte da campanha Casa 

Aberta, que tem como 
principal objetivo abrir as 

portas da instituição para 

fortalecer o contato com a 

sociedade mineira.

Vitória é a terceira capital 

com a maior taxa de cres-

cimento de investimentos 

em 2023, em comparação 

com 2022, com aumento 

de 132,7%. Os dados são 

do portal Compara Brasil, 

que reúne dados dos re-

latórios fiscais entregues 
pelas prefeituras à Secre-

taria do Tesouro Nacional 

(STN).

O uso excessivo da tecnolo-

gia nas salas de aula estará 

em discussão na audiência 

pública da Comissão de 

Justiça da Assembleia Le-

gislativa do Espírito Santo, 

que será realizada hoje (10), 
no Plenário Dirceu Cardoso. 

O proponente é o presiden-

te da comissão, deputado 

Mazinho dos Anjos (PSDB).

A Secretaria da Fazenda 

do Espírito Santo publi-

cou ontem (09) no Diário 
Oficial do Estado, edital 
de intimação estabele-

cendo prazo para que 
contribuintes que ainda 
não aderiram ao Domicí-

lio Tributário Eletrônico 

(DTE) realizem o procedi-
mento.

A Polícia Militar de Minas 

Gerais recebeu 112 novas 

viaturas, modelos cami-

nhonete L-200 Triton e 

Trailblazer com blindagem, 

que serão destinadas ao 
reforço da segurança pú-

blica no interior do estado. 

A solenidade de entrega 

das viaturas aconteceu em 

Belo Horizonte.

A Prefeitura de São Paulo 

inaugurou ontem (9), na 
Vila Prudente, Zona Leste 

da cidade, a 18ª unidade do 

Descomplica SP, equipa-

mento que garante mais 
agilidade para os muníci-

pes que utilizam os servi-
ços públicos da cidade.  A 

unidade oferece serviços 

da SMADS, SPTrans, Junta 

Militar e Subprefeitura.

O governador do Rio de 

Janeiro, Cláudio Castro, 

assinou nesta terça-feira 

(09/04), um protocolo de 
intenções para regulari-

zação fundiária da Cobal 

do Humaitá, Cobal do Le-

blon e outros terrenos da 

Companhia Nacional de 

Abastecimento – CONAB. 

A ação põe fim a deman-

das da década de 1970.

As pessoas com deficiên-

cia, autismo e Síndrome 

de Down terão isenção 

parcial do Imposto sobre 

Circulação de Mercado-

rias e Serviços (ICMS) na 
compra de veículo auto-

motor novo de até R$ 120 

mil. É o que determina a 
Lei 10.312/24, de autoria do 
Poder Executivo, que foi 
aprovada pela Alerj.

A Secretaria de Estado de 

Fazenda de Minas Gerais 

divulgou ontem (9) o balan-

ço da arrecadação do Im-

posto sobre a Propriedade 

de Veículos Automotores 

(IPVA) 2024. Até 31 de mar-
ço, foram recebidos R$ 7,8 

bilhões, o que representa 
72,22% do total esperado de 

R$ 10,9 bilhões.

Divulgação

Inscrições do Pronatec seguem abertas até 17 de abril

Espírito Santo abre 20 vagas 
para curso presencial 

Porto Maravilha vira polo de 
inovação e moradia no Rio

Uma das primeiras obras para 
os Jogos Olímpicos e Paralím-
picos Rio 2016 a ficar pronta, o 
Porto Maravilha nasceu de olho 
no futuro. Mais do que um polo 
de entretenimento, cultura e lazer, 
ele foi pensado para transformar 
a cidade do Rio na capital da ino-
vação e da tecnologia na América 
Latina. E também como uma 
nova opção de moradia para os 
cariocas.

Construído no coração do 
Porto Maravilha, o Porto Mara-
valley, ou POMAR, é um hub de 

tecnologia em um galpão de 10 
mil m². Nele, desde o início deste 
mês, funciona a Faculdade da Ma-
temática – IMPA Tech, primeira 
graduação do Instituto de Mate-
mática Pura e Aplicada (IMPA).

A Prefeitura do Rio investiu 
R$ 45 milhões em obras e com-
pra dos equipamentos, além de 
garantir moradia para os alunos 
com um aporte de mais R$ 45 
milhões em compra de 67 aparta-
mentos de três quartos no Porto e 
de estadia temporária em hotel do 
entorno. Já o Governo Federal vai 

investir até R$ 18,7 milhões em 
2024, nos cursos de Matemática, 
Física, Ciência da Computação e 
Ciência de Dados.

A graduação na Faculdade da 
Matemática é 100% gratuita para 
os alunos selecionados em todo 
o Brasil, e as aulas já começaram. 
Eles estudarão por quatro anos – 
o bacharelado em Matemática da 
Tecnologia e Inovação inicia com 
um ciclo básico de um ano e meio. 
Após esse período, os estudan-
tes escolhem em qual das quatro 
ênfases pretendem seguir: Mate-

mática, Ciência da Computação, 
Ciência de Dados e Física.

Para a seleção dos alunos, foi 
considerado o desempenho em 
cinco olimpíadas do conhecimen-
to, como a OBMEP (Olimpíada 
Brasileira de Matemática das Es-
colas Públicas), que é a maior do 
país e conta com a participação de 
18 milhões de estudantes, além da 
nota de matemática do Enem e 
entrevistas. O IMPA Tech destina 
ainda vagas à ampla concorrência, 
com cotas para diferentes grupos.

A Faculdade da Matemática 
conta com 13 salas de aula e oito 
laboratórios, além de biblioteca, 
auditório, salas de estudo e espaço 
de uso comum.

Além de abrigar o IMPA Tech, 
o Porto Maravalley é um hub de 
tecnologia com startups, grandes 
empresas e empreendedores. Ele 
foi criado pela Prefeitura do Rio, 
por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Urbano e Econômico 
(SMDUE), da Invest.Rio e da 
Companhia Carioca de Parcerias 
e Investimentos (CCPar). A ideia 
é reunir o conhecimento gerado 
por instituições de ensino e cen-
tros de pesquisas com as empresas 
de tecnologia.

A Prefeitura pretende formar 
os melhores profissionais do país 
em ciências matemáticas, atrair in-
vestimentos e reter talentos. 

Prefeitura já investiu R$ 45 milhões em obras e equipamentos
 Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

A Faculdade da Matemática fica dentro do galpão do Porto Maravalley
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Durante reunião da Comis-
são Intergestores Bipartite (CIB), 
realizada na Assembleia Legis-
lativa de Santa Catarina, nesta 
terça-feira, 9, a Secretaria de As-
sistência Social, Mulher e Família 
e representantes dos municípios, 
pactuaram a distribuição dos R$ 
60 milhões do Cofinanciamento 
Estadual de Assistência Social. 
Até o ano passado o repasse para 
as 295 cidades era de R$ 55 mi-
lhões. Para este ano o Governo do 
Estado anunciou um aumento de 
9% no repasse. A forma como esse 
aumento de R$ 5 milhões será 
distribuído foi um dos temas da 
pauta da reunião. No evento, os 
participantes definiram pequenos 
ajustes para atender ainda melhor 
a realidade dos municípios.

O Governo de Santa Catarina 
divulgou o Boletim Hidrometeo-
rológico Integrado da análise do 
primeiro trimestre de 2024. No 
período, não houve falta de chu-
va que caracterize estiagem com 
impactos de restrição de usos da 
água. No entanto, o documento 
reforça os cuidados do uso racio-
nal de água e recursos hídricos 
devido a uma previsão de déficit 
hídrico nas cinco regiões do esta-
do para os próximos meses. Em 
março, o volume de chuvas, ficou 
acima da média climatológica no 
Extremo Oeste e Oeste catarinen-
se, e um pouco abaixo da média 
na região Centro-Leste. Essa con-
dição manteve a umidade do solo 
e os cursos de água, reservatórios e 
mananciais com bons níveis.

A Secretaria da Segurança 
Pública do Paraná lançou a Ope-
ração Cidade Segura que intensi-
fica o policiamento ostensivo em 
cidades da Região Metropolitana 
de Curitiba. O lançamento foi 
no Parque Linear do Palmital, 
em Colombo, e marcou o início 
da ação, que acontece, também, 
em Almirante Tamandaré e Pi-
raquara. Policiais civis e militares 
atuarão em diversos pontos das 
cidades para promover maior se-
gurança com ações preventivas e 
repressivas, utilizando patrulha-
mento aéreo e terrestre, com cães 
policiais, bloqueios de trânsito, 
abordagens e fiscalizações de veí-
culos e pessoas. Toda a atividade 
da Operação Cidade Segura é 
acompanhada pelo CICCR.

Financiamento 
da Assistência 
Social tem 
R$ 60 milhões

Primeiro 
trimestre 
reforça uso 
racional da água

Operação 
intensifica o 
policiamento 
no RMC
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A empresa brasileira Vamtec e 
a gestora do grupo alemão ICMD 
investirão R$ 420 milhões na 
construção de uma indústria no 
Polo Carboquímico de Candiota. 
O aporte é para o projeto Ferro-
ligas Candiota, que fabricará a 
liga metálica FeSIAI a partir do 
carvão de alta cinza – produto 
já usado na desoxidação do aço 
pelo setor siderúrgico. O anúncio 
ocorreu  no Palácio Piratini, na 
presença do governador Eduardo 
Leite e do Sedec, Ernani Polo. O 
projeto Ferroliga FeSIAI – Fer-
ro, Silício e Alumínio utiliza a 
redução do carvão com alto teor 
de cinzas  para criar um produto 
alternativo, mais barato e com 
melhor rendimento que o tradi-
cional, para a desoxidação de aço.

Empresas 
investirão R$ 
420 milhões 
no estado

R. GRANDE DO SUL

Associação de 
produtores de peixes

A piscicultura paranaense 
deve ganhar reforço na organi-
zação da cadeia e ampliação do 
potencial produtivo com uma 
nova associação de produtores. 
A assembleia de constituição da 
Peixe Paraná aconteceu nesta 
terça-feira (09), durante o 21º 
Seminário Estadual de Aqui-
cultura, na ExpoLondrina, no 
Norte do Estado. A formação 
da entidade contou com apoio 
do Instituto de Desenvolvimen-
to Rural do Paraná  (IDR-Para-
ná), que atuou na mediação e 
coordenação dos trabalhos. O 
Paraná é líder nacional na pro-
dução de pescados.

Em 2023 foram produzidas 
aproximadamente 200 mil to-
neladas. “Eu acredito que, pela 
organização, pelas iniciativas, 
sejam grandes ou pequenas, 
essa atividade vai ter um suces-
so muito maior do que já está 
tendo. A gente vai ganhar mais 
eficiência na produção”, disse o 
secretário estadual da Agricul-
tura e do Abastecimento, Nor-
berto Ortigara.

A presidente em exercício 
do (IDR-Paraná, Vânia Moda 
Cirino, falou sobre a relevância 
do trabalho desenvolvido em 
prol do setor. “Esse é um evento 
de grande importância, prin-
cipalmente para a agricultura 
familiar. Nós queremos multi-
plicar essa produção. Todos os 
técnicos do Instituto têm se de-
dicado em levar conhecimento, 
tecnologia e planejamento para 
a atividade”. Ela lembrou ainda 
que o IDR-Paraná lançou no 
ano passado, no Show Rural 
Coopavel, em Cascavel, o apli-
cativo “Venda seu peixe”, que 
visa facilitar a comercialização. 

Com sede em Toledo, no 
Oeste, a associação está apro-
veitando a ExpoLondrina 
para cadastrar produtores da 
região interessados, mas ao 
longo do ano a diretoria deve 
buscar novas adesões no Esta-
do. Segundo o presidente da 
Peixe Paraná, Valério Ange-
lozi, o principal objetivo da 
associação é conseguir mais 
representatividade.

4,6 km de novas redes 
para abastecimento

Em Ibicaré, no Oeste, novas 
redes da CASAN (Companhia 
Catarinense de Águas e Sanea-
mento) vão levar mais vazão 
de água aos moradores da área 
central. Ao todo, são 4,6 km de 
novas redes de água, com maior 
diâmetro e resistência. A tubu-
lação está sendo instalada pró-
xima ao passeio, para facilitar 
futuras pavimentações e obras 
na pista. 

Atualmente, as obras ocor-
rem nas ruas Miguel Deves, do 
Rosário, Euclides Pivetta, Pe-
dro Ivo Campos e Ulisses Gui-

marães. As redes vão beneficiar 
cerca de 1800 pessoas, número 
que é superior à metade dos 
3269 habitantes do município. 
O investimento total da Com-
panhia é de pouco mais de R$ 
150 mil e as redes serão finali-
zadas até maio.

Uma outra melhoria pre-
vista para o setor de água é a 
instalação de um novo poço de 
captação para a cidade.Ele já foi 
perfurado na região da Antiga 
Rodoviária da cidade e tem a 
previsão de captar cerca de 1,4 
milhão de litros por dia.

Divulgação

CASAN instala 4,6 km de novas redes de abastecimento

CORREIO SUL

Aeromédico

Madeira

Assistência

IA no Paraná

Energia PR cultural

Foz do Iguaçu

Empreendedores

Concurso

IA no Paraná II

Com a participação de es-

tudantes do IFSC de São 

Carlos, a Casan realiza nesta 

quinta-feira, 11, o sexto mu-

tirão de limpeza do prin-

cipal manancial de abas-

tecimento de Chapecó, o 

Lajeado São José. As ati-

vidades serão iniciadas às 

13h30, a partir da captação 

de água no Lajeado no bair-

ro Engenho Braun. O mu-

tirão será executado pela 

equipe do Trato pelo São 

José, programa ambiental 

da Casan. O objetivo é es-

timular a conscientização 

ambiental e a conservação 

dos recursos hídricos. “A 

Casan está comprometida 

com a sustentabilidade e a 

conservação dos recursos 

naturais e é uma satisfação 

contar com alunos do IFSC 

de São Carlos para realizar 

mais uma ação voltada a 

nosso principal manancial 

de abastecimento”, desta-

ca o chefe da agência de 

Chapecó, Bruno Comu-

nello Eleotero. Em caso de 

chuva a ação será transfe-

rida para outra data. Mais 

informações sobre o sexto 

mutirão de limpeza podem 

ser obtidas com o setor de 

comunicação do Trato pelo 

São José.

O governador Jorginho 

Mello estará em Joaçaba 

onde inaugura o serviço 

aeromédico para as re-

giões do Meio e Extremo 

Oeste. Uma aeronave loca-

da pelo Estado para aten-

dimentos da Saúde ficará 
sediada em Joaçaba para 

servir às duas regiões. O 

governador também en-

trega uma ambulância.

Gestores do Governo do 

Estado concluíram na últi-

ma terça-feira (9) o segun-

do dia de visitas técnicas 

na missão internacional 

à Suécia, que tem como 

tema central a madeira 

engenheirada – material 

que passa por um pré-

-processamento para ser 

usado nos trabalhos da 

construção civil. 

Por meio da SAS, o gover-

no catarinense se reuniu 

com os representantes 

dos municípios para tra-

tar sobre as políticas de 

Assistência Social em 

Santa Catarina na última 

terça-feira (9) no auditó-

rio Antonieta de Barros, 

na Assembleia Legislati-

va de Santa Catarina, em 

Florianópolis.

Cada vez mais presente no 

mundo dos negócios, a In-

teligência Artificial é uma 
das tecnologias com maior 

impacto no mundo corpo-

rativo e na sociedade. Com 

o objetivo de incentivar o 

uso nas empresas parana-

enses, o Governo apresen-

tou durante a Expolondri-

na o novo projeto.

Até domingo (14), famí-

lias e alunos de escolas da 

região que frequentam o 

estande da Copel na Ex-

poLondrina têm a opor-

tunidade de assistir à aula 

de campo sobre o uso efi-

ciente e seguro da ener-

gia elétrica, com dicas do 

que fazer para evitar ris-

cos de choque elétrico. 

Desde o início de 2019, 

22 municípios de todas 

as regiões receberam R$ 

17.139.957,24 da Secretaria 

das Cidades para a constru-

ção, reforma ou restaura-

ção de bibliotecas, centros 

culturais e outros equipa-

mentos do setor. Os recur-

sos são do Programa de 

Transferência Voluntária.

A Fomento Paraná re-

tomou a oferta da linha 

de crédito Paraná Recu-

pera em Foz do Iguaçu, 

no Oeste do Estado. A 

medida atende a uma 

solicitação da prefeitura, 

que decretou situação de 

emergência por epidemia 

de dengue, e teve o de-

creto homologado pelo 

Governo do Estado. 

Empreendedores de di-

versas regiões catarinen-

ses estiveram reunidos 

em Florianópolis sábado, 

6, por um motivo espe-

cial: participar do Super 

Pitch Day e receber apoio 

financeiro para o desen-

volvimento do negócio. O 

evento teve a participação 

dos 17 projetos no total 

para apresentação.

O Fundepar está com as 

inscrições abertas para 

o concurso público que 

vai escolher o projeto ar-

quitetônico do planetá-

rio do Parque da Ciência 

Newton Freire Maia, em 

Pinhais, na Região Me-

tropolitana de Curitiba. 

Arquitetos e engenheiros 

são esperados para a cria-

ção do planetário.

O programa HUBX IA, 

prevê apoio e incenti-

vo de R$ 15 milhões, por 

meio da Fundação Arau-

cária, para empresas que 

aderirem ao edital. Ele é 

resultado de uma parce-

ria também com Tecpar, 

Fiep e o Instituto Senai 

de Tecnologia da Infor-

mação e Comunicação.

Divulgação

Casan promove novo mutirão de limpeza

Novo mutirão de limpeza 
do Lajeado São José

SC celebra a marca de 
mais de 150 Selos ARTE

Santa Catarina alcançou 
um marco significativo na va-
lorização de seus produtos arte-
sanais de origem animal, com a 
concessão de 153 Selos ARTE 
pela Companhia Integrada de 
Desenvolvimento Agrícola de 
Santa Catarina (Cidasc). O 
reconhecimento ressalta a ex-
celência e a autenticidade dos 
produtos regionais, impulsio-
nando não apenas os produto-
res, mas também os consumi-
dores que buscam qualidade e 
tradição. O selo é uma garantia 
de identidade do produto, que 
atesta a qualidade desde a ori-
gem, até a mesa do consumidor, 
garantindo, inclusive, a rastrea-
bilidade da cadeia de custódia 
completa.

O Selo ARTE foi criado a 
partir da Lei n.º 13.680, de 14 
de junho de 2018, pelo Minis-
tério da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), para atestar que o pro-
duto artesanal atende às boas 
práticas de fabricação e permi-
tir que seja vendido em todo o 
país, e não apenas no estado em 
que é feito. Esta lei promoveu 
adequação no processo de fisca-
lização dos produtos de origem 
animal produzidos de forma 
artesanal, permitindo a comer-
cialização interestadual, desde 
que as agroindústrias possuam 

Serviço de Inspeção Municipal 
(SIM), ou Serviço de Inspeção 
Estadual (SIE), ou Serviço de 
Inspeção Federal (SIF) im-
plantados. Além de possuírem 
o Selo do Serviço de Inspeção 
Oficial, os produtos serão iden-
tificados por selo único com a 
indicação ARTE.

Em Santa Catarina, a Ci-
dasc, por meio do Deinp, 
desempenha um papel fun-
damental na concessão deste 
selo, permitindo que os pro-
dutos locais alcancem novos 

mercados e agreguem valor aos 
seus produtos. Santa Catarina 
tem características peculiares 
por conta da imigração colo-
nial de origem italiana, alemã 
e açoriana. 

A presidente da Cidasc, 
Celles Regina de Matos, ressal-
ta que os produtos artesanais 
catarinenses carregam histórias 
de famílias que colonizaram o 
estado. “Conceder 153 Selos 
ARTE mostra a força originá-
ria do nosso povo. O produto 
artesanal de origem animal ca-

tarinense é muito mais que um 
alimento. Nele está a cultura da 
nossa gente, a história de uma 
família, o saber fazer que dá um 
sabor todo especial e dá vida às 
nossas melhores memórias e, 
além disso, ele é oportunidade 
de novos negócios para as famí-
lias que desenvolveram técnicas 
de produção de geração em ge-
ração. A comunidade rural e a 
comunidade urbana desfrutam 
prazerosamente do produto 
desse trabalho”, pontua a presi-
dente Celles Regina de Matos.

Marco significativo na valorização de produtos artesanais 
Divulgação / Cidasc

Santa Catarina celebra a marca de mais de 150 Selos ARTE concedidos pela Cidasc
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Brasileirão começa neste fim de 
semana com números curiosos
Brasileirão Série A começa com nove campeões estaduais e dois fracassos

por Marinho saldanha 

(Folhapress)

O
s principais Cam-
peonatos Esta-
duais do país se 
encerraram dei-

xando sinais importantes para 
o restante da temporada. A Sé-
rie A do Campeonato Brasilei-
ro começa no próximo fim de 
semana com nove campeões e 
dois times que fracassaram na 
abertura de 2024.

Dos 20 participantes da 
Série A do Brasileiro, nove fo-
cam campeões de seus Estados. 
Quatro foram vice-campeões.

Houve aqueles que até 
atingiram etapas eliminató-
rias, mas não tiveram o que 
comemorar. Foram quatro se-
mifinalistas e um que caiu nas 
quartas de final.

Corinthians e Botafogo es-
tão no fim da fila. Eliminados 
na primeira fase do Paulista e 
do Carioca, respectivamente, 
deixaram os torcedores preo-
cupados com mais um novo 
fracasso.

A grande novidade des-
ta edição é a volta do clássico 
baiano entre Bahia e Vitória. 
Com a SAF comprada pelo 
grupo City, o Tricolor chega a 
esse brasileirão com um elenco 
reforçado, enquanto o Vitória, 
campeão baiano, aposta em 
uma mescla de juventude e ex-
periência para fazer uma boa 
campanha em seu retorno à eli-
te do futebol nacional.

Tiago Caldas /EC Bahia

Grande 
novidade da 
edição 2024 
da Série A do 
Brasileirão 
é a volta 
do clássico 
Ba-Vi à elite 
do futebol 
nacional

por Gabriel Vaquer (Folhapress)

Em meio aos debates sobre 
qual liga dominará o futebol 
brasileiro nos próximos anos, 
uma polêmica enorme já está 
tomando conta dos bastidores 
dos clubes. Isso porque a Glo-
bo reduzirá drasticamente o 
valor de pay-per-view para os 
clubes do Campeonato Bra-
sileiro 2025 se não conseguir 
fechar com todos os times que 
compõem a Série A nacional, 
independente se fazem parte da 
Libra ou da Liga Forte União.

A informação consta em 
documento obtido pelo site F5 
e que traz informações contra-
tuais sobre o vínculo assinado 
pela Libra com a Globo entre 
2025 e 2029. Nele, é explanado 

que o Premiere é um extra dos 
R$ 1,3 bilhão fixos que a Globo 
vai pagar aos times da Libra.

A Globo promete pagar 40% 
da receita líquida do Premiere 
sob o que for arrecadado entre a 
disputa do Brasileirão, geralmen-
te entre abril e dezembro.

Hoje, o Premiere em dois 
tipos de repasses feitos pela 
Globo: 38% das vendas em TV 
paga com operadoras como in-
termediárias (receita bruta); e e 
50% do líquido das vendas di-
retas pelo Globoplay.

Mas segundo o documen-
to, a quantia prometida só será 
repassada caso a Globo consiga 
um acordo com os outros 11 ti-
mes da Liga Forte União. Hoje, 
a Libra tem nove times na pri-
meira divisão nacional.

Se a Globo não conseguir acor-
dos com todos, o valor repassado 
para a Libra será reduzido quase 
pela metade, o que reforça uma 
perda de ganhos que a Libra terá.

A decisão da Globo faz sen-
tido já que, atualmente, a emis-
sora tem cerca de 4,5 jogos por 
rodada com a Libra garantidos 
para o ano que vem. Ao menos 
dois serão exibidos na TV aber-
ta por rodada e outros dois na 
TV por assinatura.

Ou seja, não sobraria quase 
nada para o Premiere. Não faz 
sentido pagar alto por algo que 
não seria usado. Para a Globo, o 
pay-per-view só faz sentido algo 
próximo dos 380 jogos do Cam-
peonato Brasileiro disponíveis.

Os valores mais baixos em 
relação aos antigos contratos são 

alvos de discussões nos clubes. O 
Flamengo aprovou nesta segunda 
(8) o acordo com a Globo, mas 
após forte resistência da oposição 
ao presidente Rodolfo Landim.

Estima-se que o Flamengo 
ganhará R$ 400 milhões a me-
nos em relação ao antigo acor-
do. Landim culpou a Lei do 
Mandante, que o próprio clube 
fez lobby no governo Jair Bol-
sonaro (2019-2022) para ser 
sancionada, pela redução.

A informação muda a im-
portância da Liga Forte União 
para os jogos do Campeonato 
Brasileiro. O grupo que conta 
com Fluminense, Fortaleza, 
Athletico-PR, Botafogo e Vas-
co já deixaram claro que não 
devem vender a exclusividade 
de seus jogos com a Globo.

por Eder Traskini e Flavio latif 

(Folhapress)

A cerimônia de premiação 
do Paulistão revelou na noite 
da última segunda-feira (8) a 
seleção do campeonato e ou-
tros prêmios. O Santos domi-
nou a seleção com seis nomes. 
Endrick foi eleito o craque do 
torneio e o destaque também 
ficou para Abel Ferreira, tri-
campeão que nunca havia sido 
eleito melhor técnico até esta 
edição.

Seleção do Paulistão: João 
Paulo (Santos); Hayner (San-
tos), Joaquim (Santos), Murilo 
(Palmeiras) e Juninho Capixa-
ba (Red Bull Bragantino); João 
Schmidt (Santos), Diego Pitu-
ca (Santos) e Rômulo (Novori-
zontino); Guilherme (Santos), 

Repasse do PPV será reduzido caso não haja 
união entre os clubes para o Brasileirão 2025

Na elite do paulistão, quem se destaca mesmo é a série B

Joilson Marconne/ CBF

João Loureiro/Ag. Paulistão

‘Racha’ na formação de uma liga brasileira pode ser 
menos lucrativa para os clubes envolvidos

Jogadores do Santos, rebaixado para a Série B do Brasileirão, dominaram a Seleção do Paulistão

circula em conjunto com: cORREiO pETROpOliTaNO E cORREiO sERRaNO

Veja como foram os 
times da série A  
nos estaduais

Athletico-PR - campeão

Atlético-GO - campeão

Atlético-MG - campeão

Criciúma - campeão

Cuiabá - campeão

Flamengo - campeão

Grêmio - campeão

Palmeiras - campeão

Vitória - campeão

Bahia - vice-campeão

Cruzeiro - vice-campeão

Fortaleza - vice-campeão

Juventude - vice-campeão

Fluminense - semifinalista
Inter - semifinalista
Vasco - semifinalista
Red Bull Bragantino - semi-

finalistas
São Paulo - eliminado nas 

quartas de final
Botafogo - eliminado na 

primeira fase

Corinthians - eliminado na 

primeira fase

E quem tem o maior 
jejum de títulos?

Outra curiosidade entre os 

torcedores é saber quando 

foi a última vez que seu time 

e seus rivais do Brasileiro de-

ram uma volta olímpica. 

No último fim de semana
Palmeiras - Estadual 2024

Flamengo - Estadual 2024

Atlético-MG - Estadual 2024

Vitória - Estadual 2024

Atlético-GO - Estadual 2024

Cuiabá - Estadual 2024

Criciúma - Estadual 2024

Athletico-PR - Estadual 

2024

Grêmio - Gaucho 2024

Venceram neste ano

Fluminense - Recopa 2024

São Paulo - Supercopa do 

Brasil 2024

Sem vencer há mais tempo

Fortaleza - Cearense de 

2023 - um ano

Bahia - Baiano de 2023 - um 

ano

Cruzeiro - Série B de 2022 - 

dois anos

Botafogo - Série B de 2021 - 

três anos

Red Bull Bragantino - Série 

B de 2019 - cinco anos

Corinthians - Paulista de 

2019 - cinco anos

Vasco - Carioca de 2016 - 

oito anos

Inter - Gaúcho de 2016 - oito 

anos

Juventude - Copa do Brasil 

de 1999 - 25 anos

Endrick (Palmeiras) e Flaco 
López (Palmeiras).
Melhor técnico: Abel Ferreira 
(Palmeiras)
Craque do campeonato: En-
drick (Palmeiras)
Craque da galera: Pituca 
(Santos)
Revelação: Rômulo (Novori-
zontino)
Craque do interior: Rômulo 
(Novorizontino)
Melhor equipe de arbitra-
gem: Flavio Rodrigues de Sou-
za (árbitro), Rodrigo Gurarizo 
(VAR)
Troféu Djalma Santos (Fair 
Play): Mirassol
Gol mais bonito: Otero (San-
tos), contra o Botafogo

“Privilégio pra mim. Eu e 
o Veiga (em 2023) ganhamos 
troféus, o Romulo. Muito grato 

pela minha família, pelo Abel, 
pela Leila e todo estafe. Não é 
despedida, é um até logo. Feliz 
por estar com esse título. Não 
sou decisivo, é todo grupo. Fico 
feliz porque sou um garoto que 
reconhece a gratidão do que o 
Palmeiras fez por mim, quando 
eu não era ninguém e não tinha 
nada eles estavam comigo. Pal-
meiras me deu tudo isso. Agra-
deço a deus por ele ter sido meu 
treinador, esperou a hora certa 
de me colocar e agradeço a ele”, 
disse Endrick.

“Eu comprei esse terno há 
três anos. Foi a primeira vez que 
vesti. É um gosto estar aqui. Foi 
uma final espetacular, quero 
dar meus parabéns ao Santos e 
ao Carille. Para mim é um pra-
zer poder disputar e ganhar o 
Paulistão”, disse Abel Ferreira.


